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ВАЖНАЯ ВСТРЕЧА 
В АБУ-ДАБИГосслужба спецсвязи и 

информационной 
безопасности развея-
ла слухи о возможных 
перебоях с интернетом 
и угрозах цифровой 
безопасности. Причин 
для беспокойства нет, 
считают в ведомстве: 
интернет-соединение 
устойчиво и под на-
дежным контролем. 

Многие из нас уже 
перестали удивлять-
ся растущему числу 
бывших бакинцев, ко-
торые возвращаются 
в нашу столицу. Среди 
тех, кто так и не су-
мел преодолеть силу 
притяжения города 
своего детства, – уче-
ный, писатель Борис 
Островский. 

Лето – пора уличных 
торговцев. В это вре-
мя даже вдоль трасс 
идет бойкая торговля 
овощами и фруктами. 
Есть тут свои плюсы, 
но и без минусов дело 
не обходится. Как же 
совместить интересы 
торговцев и горожан 
и правила безопасно-
сти? 

ЦИФРОВАЯ 
ЛИНИЯ
ФРОНТА

СИЛА
ПРИТЯЖЕНИЯ 
ГОРОДА ДЕТСТВА

ЛЕТНИЙ
ПРИЛАВОК
НА ТРОТУАРЕ

Стр. 7

Стр. 8-9Стр. 11

В ходе беседы Прези-
дента Ильхама Алиева 
с Президентом ОАЭ 
шейхом Мухаммедом 
бен Заидом Аль Нахай-
яном было подчерк-
нуто, что отношения 
между Азербайджаном 
и Объединенными 
Арабскими Эмиратами 
носят характер страте-
гического партнерства.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПАРТНЕРСТВО
С ЭМИРАТАМИ 

Стр. 3

Международное 
агентство Moody’s 
повысило кредитный 
рейтинг нашей стра-
ны до инвестицион-
ного уровня. Это стало 
признанием эффек-
тивности многолетней 
хозяйственной пере-
стройки и развития 
ненефтяных отраслей 
экономики. 

MOODY’S 
ПОВЫСИЛО 
НАШ РЕЙТИНГ

Стр. 6

Состоялась презента-
ция документального 
фильма «Слово», рас-
сказывающего о жиз-
ненном пути сотрудни-
ка Baku TV, участника 
Отечественной войны 
Алекбера Насирова. 
Автор фильма – азер-
байджано-израиль-
ский режиссер Лейли 
Магеррам.

BAKU TV
ПРЕДСТАВИЛ
НОВЫЙ ФИЛЬМ

Стр. 14

Стр. 2

Выбор места встречи имел особое 
значение. Инициатива провести 
переговоры в Абу-Даби принадле-
жала азербайджанской стороне, и 
выбор был неслучаен. ОАЭ давно 
зарекомендовали себя как нейт-
ральная площадка для решения 
конфликтов: Абу-Даби не вмеши-
вается в суть переговоров, не на-
вязывает форматы и не стремится 
повлиять на итоги. 

Особого внимания заслуживает 
и тот факт, что повестка встречи 
была сформирована Азербайджа-
ном. При этом говорить о ее навя-
зывании некорректно: все указы-
вает на то, что армянская сторона 
готова к обсуждению вопросов, 
вызывающих обеспокоенность 
у Баку – от статей конституции Ар-
мении до формального существо-
вания Минской группы ОБСЕ.

МЕСТО ВСТРЕЧИ 
ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ

АЗЕРБАЙДЖАН
ФОРМИРУЕТ ПОВЕСТКУ

Центральным политическим событием последнего времени на Южном 
Кавказе стала встреча Президента Азербайджана Ильхама Алиева 

и премьер-министра Армении Никола Пашиняна в столице ОАЭ 9 июля.

Стр. 4

6-7 ИЮЛЯ СОСТОЯЛСЯ САМЫЙ ПРОТИВОРЕЧИВЫЙ САММИТ БРИКС

БРИКС УЖЕ НЕ ТОТ

Саммит БРИКС в Рио-
де-Жанейро, стал одним из 
самых масштабных и проти-
воречивых в истории объе-
динения. Отсутствие лиде-
ров двух крупнейших держав 
— Китая и России — поро-
дило вопросы о внутренней 
согласованности блока, его 
глобальных амбициях и ре-
альном потенциале.

Впервые после расши-
рения в 2024 году в сам-
мите БРИКС приняли 
участие 11 стран, включая 
новых членов – Иран, 
ОАЭ, Египет, Эфиопию и 
др. Однако несмотря на 
внушительный состав и 
богатую повестку встреча 
оставила двойственное 
впечатление. 

Новости,
цифры,
факты

Новый генсек 
МОГО – 

азербайджанец 

Донорская 
акция

в Ашуру

Пчеловодство: 
вызовы 

и решения

Стр. 5 Стр. 3 Стр. 5 Стр. 10

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ МОМЕНТ СОБЫТИЯ – ОТСУТСТВИЕ ВНЕШНИХ ПОСРЕДНИКОВ

Дань прошлому, 
наследие 
для будущего 

Могучий 
всесветный 
комар

Возвращение
центрального
отопления

Тюркский 
футбольный
тандем

Стр. 13 Стр. 15Стр. 12 Стр. 16



Стороны обсудили комплекс 
ключевых вопросов, связанных с 
продвижением мирной повестки 
между двумя странами.
Эта встреча – первая за продол-
жительный период и уже потому 
знаковая. Несмотря на длительное 
отсутствие контактов на высшем 
уровне диалог между Баку и Ере-
ваном продолжался в других фор-
матах, а нынешняя встреча стала 
попыткой вывести процесс урегу-
лирования на качественно новый 
уровень. Хотя от саммита не жда-
ли прорывных решений, сам факт 
его проведения, состав участников 
и повестка обсуждения указывают 
на стремление сторон вернуться к 
предметному диалогу и добиться 
ощутимого прогресса уже в обо-
зримом будущем.

МЕСТО ВСТРЕЧИ 
ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ
Как известно, в диплома-
тии не бывает мелочей. 
И выбор места встречи в 
данном случае имел осо-
бое значение. Иници-
атива провести пере-
говоры в Абу-Даби 
принадлежала азер-
байджанской сто-
роне, и выбор был 
неслучаен. ОАЭ дав-
но зарекомендовали 
себя как нейтраль-
ная площадка для 

решения конфликтов: Абу-Даби 
не вмешивается в суть перегово-
ров, не навязывает форматы и не 
стремится повлиять на итоги. Эта 
беспристрастность стала, по сути, 
политическим брендом Эмиратов.
Для обеих сторон – как для Баку, 
так и для Еревана – ОАЭ являются 
ключевыми партнерами в регионе. 
Азербайджан связывает с Эмира-
тами стратегическое партнерство, 
а Армению – устойчивые торго-
во-экономические отношения, где 
ОАЭ занимают ведущие позиции в 
структуре внешней торговли.
Такой уровень взаимного доверия 
к стране-хозяйке стал важным фак-
тором, повысившим шансы на кон-
структивный диалог. Еще один по-
казательный момент – отсутствие 
внешних посредников. Перенос 
переговорной активности из тра-
диционных центров влияния в ре-
гиональную плоскость говорит 
о стремлении Баку и Еревана 
действовать в собственных ин-
тересах, без давления извне.

АЗЕРБАЙДЖАН 
ФОРМИРУЕТ ПОВЕСТКУ

Особого внимания 
заслуживает и тот 
факт, что по-
вестка встречи 
была сфор-

мирована Азербайджаном. При 
этом говорить о ее навязывании 
некорректно: все указывает на то, 
что армянская сторона готова к 
обсуждению вопросов, вызываю-
щих обеспокоенность у Баку – от 
статей конституции Армении 
до формального существования 
Минской группы ОБСЕ. 
Степень готовности Еревана к 
компромиссу покажут дальней-
шие действия. Примечательно, 
что за несколько дней до встречи 
Никол Пашинян выступил с заяв-
лением о необходимости приня-
тия новой конституции. 
По его словам, основной закон 
должен отражать «реальную 
Армению», то есть современное 
состояние страны. В своей речи 
он отметил, что Армения должна 
четко разделить понятия «роди-
на» и «государство», а новая кон-

ституция должна быть принята 
свободным волеизъявлением 
народа. 
Этот тезис может означать 

отказ от идеологических 
постулатов, связан-

ных с интересами 
диаспоры, и, как 
следствие, возмож-
ное исключение 
территориальных 
претензий к Азер-
байджану. Однако 
подтвердить это 
можно будет лишь 
на основе конкрет-
ных шагов.

Центральным политическим событием последнего времени 
на Южном Кавказе стала встреча Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева и премьер-министра Армении Никола Пашиняна 
в столице Объединенных Арабских Эмиратов – Абу-Даби 9 июля.

Тем временем за кулисами переговоров 
возник резонанс вокруг Зангезурского 
коридора – маршрута, который может 
связать основную часть Азербайджана с 
Нахчываном через юг Армении. Некоторые 
СМИ поспешили сообщить о возможном 
привлечении американской частной ком-
пании к обеспечению безопасности на этом 
участке. Армянская сторона даже призна-
ла, что вопрос изучается, но воздержалась 
от комментариев. Молчание же Азербайд-
жана, напротив, воспринимается как под-
тверждение неизменности позиции: Баку 
категорически отвергает участие любых 
иностранных субъектов в вопросах безопас-
ности коридора.
Для Азербайджана Зангезурский коридор 
– это не только логистический объект, но 
и элемент национального суверенитета и 
стратегической стабильности. Проблема-
тика контроля за ним должна оставаться 
в пределах исключительной компетенции 
региональных игроков. 
Распространение подобных слухов может 
быть частью внешнего давления или эле-
ментом геополитической игры, особенно 
в условиях растущей конкуренции между 
Западом, Россией, а также некоторыми 
другими региональными игроками.

2 12 ИЮЛЯ 2025 АКТУАЛЬНО
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Коридор 
преткновения

ВСТРЕЧА В АБУ-ДАБИ СТАЛА ВАЖНЫМ ШАГОМ К ЗАКЛЮЧЕНИЮ МИРНОГО СОГЛАШЕНИЯ 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Встреча в Абу-Даби стала важным 
шагом к заключению мирного со-
глашения. Впервые за долгое время 
диалог проходил в двустороннем 
формате – в символически нейтраль-
ной обстановке. Обсуждение статуса 
Зангезурского коридора, вопросов 
безопасности и дорожной карты 
мира стало подтверждением готов-
ности сторон к конструктивному вза-
имодействию.
Азербайджан обозначил свою пози-
цию четко. Армения согласилась с 
повесткой. Осталось немного – по-

нять, хватит ли у Еревана политиче-
ской решимости довести начатое до 
логического завершения. Возможно, 
ответ мы получим в ближайшие ме-
сяцы.
Примечательно, что по итогам встре-
чи стороны выступили с практически 
идентичными заявлениями, что само 
по себе свидетельствует об их стрем-
лении действовать согласованно. 
Несмотря на лаконичность итогового 
заявления, в нем были зафиксиро-
ваны ключевые договоренности, 
отражающие текущие приоритеты 

диалога: «Оценив достигнутые успе-
хи в процессе делимитации границы, 
лидеры дали поручения соответству-
ющим государственным комиссиям 
продолжить практическую работу в 
этом направлении. Стороны также 
договорились о продолжении дву-
сторонних переговоров и мерах по 
укреплению доверия между двумя 
странами».
Рассматривая эту динамику сквозь 
призму этнополитической конфлик-
тологии, можно утверждать, что сто-
роны вступают в фазу ускоренного 

перехода от переговоров и выработ-
ки соглашений к их практической 
реализации. Более того, сами форму-
лировки заявления позволяют пред-
положить, что участники диалога 
уже рассматривают возможность вы-
хода на завершающий этап мирного 
урегулирования – в фазу устойчивой 
нормализации отношений и восста-
новления полноформатного двусто-
роннего сотрудничества. Как все эти 
заявления будут реализовываться на 
практике, должны показать уже бли-
жайшие дни.

Зафиксированы ключевые договоренности



На сессии было заслушано 
обращение Президента Азер-
байджанской Республики 
Ильхама Алиева к участни-
кам сессии. Его зачитал пре-
мьер-министр Али Асадов.
«Сегодня мобилизация уси-
лий всех государств-членов 
и обеспечение их взаимодей-
ствия в целях укрепления 
устойчивости и повышения 
авторитета Международной 
организации гражданской 
обороны, являющейся уни-
версальной площадкой для 
развития механизмов граж-
данской обороны на междуна-
родной арене, имеют страте-
гически важное значение. На 
фоне возрастающих рисков 
в современном мире крайне 
необходимо наличие сильной 
Международной организации 
гражданской обороны, спо-
собной реагировать на вызовы 
времени, адаптироваться к 
ним и служить эффективным 

инструментом международ-
ной солидарности и взаимо-
помощи.
Именно в этом контексте 
предстоящие в ходе сессии 
выборы генерального секрета-
ря станут решающим этапом 
в определении дальнейших 
направлений развития орга-
низации. Среди выдвинутых 
на выборах кандидатов есть и 
представитель Азербайджан-
ской Республики. Верю, что в 
случае избрания генеральным 
секретарем представителя 
нашей страны он будет при-
лагать последовательные и 
принципиальные усилия для 
повышения эффективности 
деятельности Международ-
ной организации граждан-
ской обороны, обеспечения 
прозрачности и укрепления 
отчетности в управлении, 
формирования гибкой и эф-
фективной организационной 
модели, пользующейся пол-

ным доверием у международ-
ных партнеров», – сказано в 
обращении Президента.

ОДИН ИЗ ЧЕТЫРЕХ 
КАНДИДАТОВ
По результатам голосования 
генеральным секретарем 
Международной организации 
гражданской обороны был 
единогласно избран началь-
ник Управления междуна-
родных связей Министерства 
по чрезвычайным ситуациям 
Азербайджанской Республики 

полковник Эргюдж Келен-
терли. Всего в выборах на 
должность генсека участво-
вали кандидаты из четырех 
стран-членов организации: 
Азербайджан, Сербия, Бурки-
на-Фасо и Тунис.
После того как был заслушан 
отчет о голосовании, новый 
генсек МОГО Эргюдж Ке-
лентерли выступил с речью, 
выразив благодарность за ока-
занное ему доверие, и заверил, 
что будет усердно работать для 
достойного выполнения своих 
обязанностей.

СОВМЕСТНЫЕ ДЕЙСТВИЯ
С заключительной речью на ме-
роприятии выступил министр 
по чрезвычайным ситуациям 
Азербайджана Кямаледдин 
Гейдаров. Он искренне побла-
годарил всех участников 
3-й внеочередной сессии 
Генассамблеи МОГО за про-
дуктивную и конструктивную 

деятельность. К.Гейдаров также 
выразил глубокую признатель-
ность Президенту Ильхаму 
Алиеву за всестороннюю под-
держку, стратегическое видение 
и постоянное внимание к меж-
дународному сотрудничеству в 
области гражданской обороны.
По словам министра, прове-
денные в Баку сессии МОГО 
еще раз продемонстрировали, 
что реальных и позитивных 
результатов в борьбе с чрез-
вычайными ситуациями 
можно добиться только путем 
совместных и скоординиро-
ванных действий. Он отметил, 
что наша страна, как актив-
ный и ответственный участник 
международного сотрудни-
чества по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций и 
ликвидации их последствий, 
продолжит поддерживать де-
ятельность МОГО и вносить 
практический вклад в ее раз-
витие. 
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В ходе беседы было подчеркнуто, что 
отношения между Азербайджаном и 
Объединенными Арабскими Эмира-
тами, основанные на дружбе и брат-
стве, носят характер стратегического 
партнерства, политические связи 
находятся на высоком уровне, тор-
гово-экономическое сотрудничество 
развивается.
На встрече был проведен обмен мне-
ниями по вопросам двусторонних 
отношений, отмечено успешное со-
трудничество наших стран в сфере 
энергетики, в том числе возобновляе-
мой энергии, обсуждены перспектив-
ные проекты в этом направлении.
Было выражено удовлетворение 
сотрудничеством между SOCAR и 
ADNOC, а также между нашей страной 
и компанией Masdar в области возоб-
новляемой энергии.
В ходе беседы было затронуто значе-
ние состоявшегося в городе Ханкенди 

Саммита Организации экономиче-
ского сотрудничества и с одобрением 
отмечено, что ОАЭ были представле-
ны на этом мероприятии на высоком 
уровне.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ 
При участии президентов было под-
писано «Соглашение о всеобъемлю-
щем экономическом партнерстве 
между Правительством Азербайджан-
ской Республики и Правительством 

Объединенных Арабских Эмиратов» 
(CEPA).
Документ подписали министр эконо-
мики Азербайджана Микаил Джабба-
ров и министр внешней торговли 
Объединенных Арабских Эмиратов 
Тани бин Ахмед Аль Зейуди.
Основной целью соглашения явля-
ется укрепление экономического 
сотрудничества между сторонами, 
либерализация и упрощение торговли. 
Подписание соглашения, направлен-

ного на диверсификацию экономики и 
повышение благосостояния в рамках 
стратегических отношений между 
Азербайджаном и ОАЭ, является важ-
ной вехой в двусторонних отношениях. 
Документ закладывает прочную основу 
для развития устойчивой, наукоемкой 
и инновационной экономики, способ-
ной отвечать решению будущих задач.
Подписание CEPA между двумя стра-
нами создаст новые возможности для 
развития сотрудничества в области 
промышленности, возобновляемой 
энергетики, сельского хозяйства, 
финансов, логистики, туризма, строи-
тельства и др.
Соглашение будет способствовать 
укреплению цепочек поставок за счет 
увеличения взаимных инвестицион-
ных потоков и расширения деятель-
ности предпринимателей, малых и 
средних предприятий в глобальном 
масштабе. 

9 июля в Абу-Даби состоялась встреча Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева 
с Президентом Объединенных Арабских Эмиратов шейхом Мухаммедом бен Заидом Аль Нахайяном.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВОСТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО

ПОДПИСАНИЕ СОГЛАШЕНИЯ С ОАЭ СОЗДАСТ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА



БРИКС УЖЕ НЕ ТОТБРИКС УЖЕ НЕ ТОТ

Впервые после расширения в 
2024 году в саммите БРИКС при-
няло участие 11 стран, включая 
новых членов – Иран, ОАЭ, Еги-
пет, Эфиопию и другие. Однако 
несмотря на внушительный со-
став и богатую повестку, встреча 
оставила двойственное впечат-
ление. 
Главным удивлением стало ре-
шение председателя КНР Си 
Цзиньпина не присутствовать 
лично. Это первый случай с 
момента вступления Китая в ак-
тивную фазу участия в БРИКС, 
когда он проигнорировал саммит 
в офлайн-формате. Формально 
китайская сторона сослалась на 
плотное расписание и внутренние 
дела. Однако дипломатические 
источники и аналитики склонны 
видеть в этом более глубокий 
политический расчет. В услови-
ях внутреннего экономического 
спада, спровоцированного стагна-
цией рынка недвижимости, кри-
зисом потребления и растущей 
безработицей, Пекин предпочи-
тает сосредоточиться на стаби-
лизации внутренней ситуации. 
Кроме того, Си Цзиньпин, по всей 
вероятности, не хотел становить-
ся участником мероприятия, где 
инициатива будет сосредоточена 
в руках Бразилии и Индии – 
стран, чья внешнеполитическая 
позиция по многим вопросам 
противоречит китайской.
Особое внимание вызвало высту-
пление премьер-министра Индии 
Нарендры Моди, который занял 
центральное место в дискуссиях 
по реформе международных ин-
ститутов, цифровой трансформа-
ции и климатической политике. 
Именно Индия стала голосом 
Глобального Юга на этом самми-
те, чему способствовало и симво-
лическое поведение хозяев встре-
чи – президента Лулы да Силвы 
и его команды. Прием Моди был 
подчеркнуто теплым, и это, по 
мнению наблюдателей, могло 
стать одним из мотивов отказа Си 
Цзиньпина от визита. 

БРАЗИЛИЯ И ИНДИЯ 
ВЫБИРАЮТ ЗАПАД
Такое поведение Бразилии 
неудивительно. Во внешне-
политической стратегии Лулы 
да Силвы акцент делается на 
многосторонность, сбалансиро-
ванные отношения с Западом 
и Востоком, а также сохране-
ние имиджа демократической 
страны, выступающей от имени 
Глобального Юга. Это сближает 
Бразилию с Индией, также стре-
мящейся сохранить пространство 
для маневра в условиях обостря-
ющегося глобального противо-
стояния. Обе страны отказыва-
ются от жесткой конфронтации 
с США, предпочитая извлекать 
пользу, как от сотрудничества с 
Вашингтоном и странами Запада 
в целом, при этом оставаясь инте-
грированной частью Глобального 
Юга. Достаточно отметить, что 
накануне саммита ЕС заключил 
соглашение с МЕРКОСУР (Юж-
ноамериканский общий рынок), 
что создало новый торговый по-
тенциал для Бразилии, укрепляя 
ее связи с Евросоюзом. 

А США считаются крупнейшим 
инвестором в Индию (более 
$10 млрд), инвестиции ЕС – вчет-
веро больше. Примерно то же 
касается и Бразилии, причем 
объемы американских и европей-
ских инвестиций в 2-3 раза пре-
вышают аналогичные показатели 
для Индии. Поэтому критическая 
зависимость экономик этих стран 
от Запада, помноженная на схо-
жесть политических традиций, 
делает их идеологически более 
близкими к Западу, чем к некото-
рым партнерам по БРИКС. 

МЯГКИЙ РАСКОЛ
Это диссонирует с позицией Пе-
кина, часто открыто критикующе-
го действия Запада, обвиняя его 
во вмешательстве во внутренние 
дела различных стран, что отча-
сти перекликается с позицией 
Москвы и Тегерана.
На фоне теплого приема, ока-
занного индийскому премьеру, и 
желания Бразилии подчеркнуть 
особую роль тандема Бразилиа- 
Нью-Дели в формировании по-
вестки БРИКС, отказ Си прибыть 
в Рио можно рассматривать и как 
реакцию на изменение баланса 
внутри формата. Кроме того, вну-
три Бразилии нарастает тревога 
по поводу зависимости от китай-
ского рынка.  
Тем не менее, визуальное охлаж-
дение между Бразилией и Китаем 
не следует рассматривать как раз-
рыв. Пекин остается крупнейшим 
торговым партнером Бразилии, 
а взаимодействие в рамках таких 
институтов, как Новый банк раз-
вития, сохраняет стратегическое 
значение для обеих сторон. Речь 
скорее идет о стремлении Брази-
лии переосмыслить свое место 
в архитектуре БРИКС, укрепить 
собственные позиции и действо-
вать в тандеме с более близким 
для себя партнером. Сближение 
с Индией в этом контексте высту-
пает не только тактическим сою-
зом, но и способом подчеркнуть 
альтернативный путь развития 
блока – как сети равноправных 
государств.  
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Вторым значимым 
отсутствующим стал 
президент России 
Владимир Путин. Его 
участие ограничилось 
видеосвязью – как и 
в случае с саммитами 
G20 и ООН. Это отча-
сти обезличило сам-
мит, особенно на фоне 
обострения геополи-
тических конфликтов, 
где Москва традици-
онно выступает с ради-
кальной антизападной 
риторикой.
Тем не менее саммит 
завершился масштаб-
ной итоговой декла-
рацией, включающей 
126 пунктов. В ней 
участники осудили 
военные удары по 
Ирану, выступили в 
поддержку палестин-
ского государства, вы-
разили недовольство 
«односторонними 
тарифными мерами» 
– в первую очередь 
со стороны США – и 
потребовали реформ 
международных ор-
ганизаций, включая 
Совет Безопасности 
ООН, МВФ и Всемир-
ный банк. 

Однако за широкой 
декларативностью 
просматривались 
явные признаки раз-
ногласий. Расшире-
ние блока на первый 
взгляд усилило его 
легитимность, но на 
практике привело к 
росту внутриполити-
ческих противоречий. 
Таким образом, сам-
мит БРИКС в Брази-
лии стал одновремен-
но и шагом вперед, и 
тревожным сигналом. 
Он подтвердил, что 
у блока сохраняется 
потенциал к институ-
ционализации и выра-
ботке альтернативной 
модели глобального 
взаимодействия. Од-
нако отсутствие лиде-
ров Китая и России, 
усиление внутренних 
трений и символиче-
ское смещение центра 
тяжести от Пекина к 
Нью-Дели и Бразилиа 
показали, что процесс 
формирования «ново-
го мирового полюса» 
будет гораздо более 
сложным и противоре-
чивым, чем предпола-
галось. 

Шаг вперед, 
два шага назад

Саммит БРИКС, прошедший 6-7 июля в Рио-де-Жанейро, стал одним из самых масштабных и противоре-
чивых в истории объединения. Отсутствие лидеров двух крупнейших держав — Китая и России — поро-
дило вопросы о внутренней согласованности блока, его глобальных амбициях и реальном потенциале.

САММИТ В РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО СТАЛ ОДНИМ ИЗ САМЫХ ПРОТИВОРЕЧИВЫХ В ИСТОРИИ ОБЪЕДИНЕНИЯ 

УЖЕ СОВСЕМ НЕ ТОТУЖЕ СОВСЕМ НЕ ТОТ
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Пассажирские поезда, 
курсирующие по Абше-
ронскому кольцевому же-
лезнодорожному марш-
руту, переходят на летний 
график.
Цель изменений – под-
готовка к 2025/2026 
учебному году, улучше-
ние инфраструктуры 
Абшеронской кольцевой 
железной дороги, обе-
спечение безопасности 
движения и проведение 
необходимых ремонтных 
работ в поездах.
В связи с этим с 10 июля в 
рабочие дни недели коли-
чество рейсов по кольце-
вому маршруту временно 

сократится на 10.
Из графика исключа-
ются рейсы по линии 
Баку-Сумгайыт-Пир-
шаги-Баку: от станции 
Сумгайыт – в 06:45, 10:35 
и 11:30, от Бакинского же-
лезнодорожного вокзала 
– в 09:30 и 10:30.
Также временно при-
останавливаются рейсы 
по направлениям Ба-
ку-Хырдалан и Баку-Хы-
рдалан-Сумгайыт-Баку: 
от Бакинского железно-
дорожного вокзала – в 
07:05, 07:45 и 18:35, от 
станции Хырдалан – в 
08:22, от вокзала Сум-
гайыта – в 06:15.

В Азербайджане введены 
временные ограничения 
на ввоз парнокопытных 
животных и продукции 
животного происхожде-
ния из турецких провин-
ций Чорум и Амасья.
В связи с регистрацией 
вспышки ящура в ука-
занных регионах Агент-
ство продовольственной 
безопасности Азербайд-
жана приняло соответ-
ствующее решение на 
основе информации 
Всемирной организации 
здоровья животных.
Ограничения распро-

страняются на зону в 
радиусе 10 км от очагов 
заболевания, введены 
они на основании меж-
дународного ветеринар-
ного кодекса. Агентство 
также обратилось в Госу-
дарственный таможен-
ный комитет с просьбой 
принять необходимые 
меры.

Ведутся работы по 
разработке новой 
концепции «умного 
заповедника» в Иче-
ришехер. Она пред-
полагает улучшение 
безопасности, контро-
ля, информирования 
и обслуживания посе-
тителей на территории 
с помощью цифровых 
решений. В настоящее 
время стоят три основ-
ные цели: применение 
современного музее-
ведческого подхода, 
обеспечение универ-
сальной доступности и 
технологическое укре-
пление безопасности 

памятников. С приме-
нением новых техно-
логий мы сможем не 
только сохранить исто-
рическое наследие, но 
и обогатить опыт посе-
тителей.
Об этом сказал пред-
седатель правления 
Государственного 
историко-архитек-
турного заповедника 
«Ичеришехер» Руфат 
Махмуд.
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120-ЛЕТИЕ АКАДЕМИКА ЮСИФА МАМЕДАЛИЕВА БУДЕТ ОТМЕЧЕНО НА ГОСУДАРСТВЕННОМ УРОВНЕ

Оптовая цена 
на муку (50 кг)

196 
44метра1669

человек 

успешно сдали 
квалификационный 
экзамен в Коллегию 
адвокатов

в день будет обслуживать желез-
нодорожный вокзал в Ханкенди

государствен-
ных детсадов 
в Азербайджане 

составит высота Триумфальной 
арки, строящейся в Ханкенди

Баку – ₼26,5-27,3
Шабран – ₼25,8 
Гянджа – ₼28

В Азербайджане про-
шла добровольная 
акция по сдаче крови, 
приуроченная ко дню 
Ашуры.
С раннего утра граж-
дане активно участво-
вали в акции в пунктах 
сдачи крови, располо-
женных в Баку и реги-
онах.
В день Ашуры 2696 
добровольцев сдали 
кровь. От этих доноров 
в общей сложности со-
брано 1213,2 л крови.
В этом году акция орга-
низована в 38 пунктах 
сдачи крови в 30 горо-
дах и районах страны. 
Среди пунктов сдачи 
– 23 мечети и святыни, 
15 медучреждений.

Донорская 

ЗАПОВЕДНИК
ЛЕТНИЙ 
ГРАФИК

ВСПЫШКА 
ЯЩУРА

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

акция

До 1000 
пассажиров 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

MOODY’S ПОВЫСИЛО MOODY’S ПОВЫСИЛО 

Агентство Moody’s 
повысило суверен-

ный кредитный 
рейтинг страны 

с Ba1 
до Baa3

АЗЕРБАЙДЖАН ВОШЕЛ В ЧИСЛО СТРАН, СПОСОБНЫХ ВЫПОЛНЯТЬ СВОИ ДОЛГОВЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Все эти годы, говорит наш со-
беседник, руководство страны 

делало ставку на развитие 
реального сектора – 

и это дает свои 
плоды: 
– В разных 
регионах Азер-
байджана, 
особенно в 

освобожденном крае, появля-
ются новые промышленные и 
агрокомплексы, строятся совре-
менные предприятия. Государ-
ство поддерживает фермеров и 
предпринимателей, возвраща-
ются к жизни традиционные 
отрасли аграрной экономики. 
Таким образом закладываются 
основы для выхода нашей нене-

фтяной продукции на зарубеж-
ные рынки. Не случайно в своих 
последних прогнозах анали-
тики Moody’s делают ставку на 
дальнейший рост ненефтяных 
производств. Именно в этом 
они видят главный источник 
устойчивости азербайджанской 
экономики, и не зря. Прогресс 
очевиден, особенно в этом году. 

Подрастает доля ненефтяных 
поступлений в госбюджете, а 
ускорение реальной экономики 
диктует рост ВВП. Остается и 
дальше добиваться повышения 
ненефтяных доходов в струк-
туре местного экспорта. Ведь 
от этого будут зависеть наши 
первостепенные макроэкономи-
ческие показатели. 

Азербайджан заслуженно вошел 
в число стран с высокой надежно-
стью и способностью выполнять 
свои долговые обязательства. При 
оценке рейтинга эксперты аналити-
ческой корпорации Moody’s особо 
отметили успехи в устойчивой ди-
версификации экономики. Переход 
от нефтегазовой зависимости к раз-
витию реального сектора начался 
еще во времена мирового экономи-
ческого кризиса десятилетней дав-
ности. Тогда резкое падение цен на 
нефть стало стимулом для глубоких 
реформ, направленных на сниже-
ние зависимости от углеводородов. 
Параллельно были разработаны и 
внедрялись стратегические дорож-
ные карты развития ненефтяных 
отраслей. Системные меры дали 
ощутимые результаты, что под-
тверждается недавним решением 
Moody’s повысить суверенный кре-
дитный рейтинг Азербайджана.

БОЛЬШЕ ДОВЕРИЯ
Итак, в первых числах июля между-
народная структура улучшила оцен-
ку кредитоспособности Азербайд-
жана. Агентство Moody’s повысило 
суверенный кредитный рейтинг 
страны с «Ba1» до «Baa3» (инве-
стиционный уровень), сохранив 
позитивный прогноз. Эта буквенная 
комбинация отражает способность 
республики платить по своим обя-
зательствам. Надо признать, что 
при наличии внушительной подуш-
ки финансовой безопасности наши 
финансовые возможности не вызы-
вали сомнений. Так что нынешние 
оценки лишь подтверждают извест-
ную данность: республика готова 
платить по своим обязательствам и 
имеет для этого все необходимое. 
Скажем сразу, серьезность и объек-
тивность исследования не вызывает 
вопросов, принимая во внимание 
статус организации и масштабы 

подхода к аналити-

ке, представляющей собой всесто-
роннее исследование. А главное в 
том, что новый прогноз отражает 
ожидаемое снижение зависимости 
экономики и бюджетной сферы ре-
спублики от нефтегазового сектора. 
На это позитивное обстоятельство 
указывает глава Минэкономики 
Микаил Джаббаров. По его убежде-
нию, достигнутые под руководством 
Президента Ильхама Алиева успехи 
в национальной экономике находят 
широкое международное призна-
ние. 

ЭКОНОМИКА НА ПОДЪЕМЕ
Азербайджан уверенно укрепляет 
свои позиции на мировой эконо-
мической арене, подчеркивает 
М.Джаббаров. С этой точки зрения 
присвоенный нашей стране инве-
стиционный кредитный рейтинг 
является прямым подтверждением 
эффективности реформ. В послед-
ние годы в Азербайджане идет мас-
штабное обновление экономики. 
В фокусе – развитие ненефтяного 
сектора, рост разнообразия источ-
ников дохода и снижение зависимо-
сти бюджета от нефтедолларов.
В стране активно реализуются ре-
формы, поддержавшие нашу макро-
экономическую стабильность, под-
черкивает М.Джаббаров. Системные 
преобразования укрепили государ-
ственные финансы и дали импульс 
восстановлению освобожденных 
территорий, включая развитие 
экономического потенциала Кара-
бахского и Восточно-Зангезурского 
экономических районов. Азербайд-
жан также становится важным 
стратегическим транспортным уз-
лом – в региональном и глобальном 
контексте. 
Отдача не заставила себя долго 
ждать – мы наблюдаем формирова-
ние новых логистических цепочек, 
рост рабочих мест и инвестиций. 
Не менее впечатляют радужные 
перемены в финансовой сфере. 
Новшества в банковской системе, 

прозрачная налоговая поли-
тика, цифровизация госу-
дарственных закупок и 
эффективное управ-
ление бюджетом 
укрепили доверие 
к экономике 
страны и помог-
ли существенно 
нарастить ва-
лютные резер-
вы.

ФОРМУЛА 
УСПЕХА 
Все это усиливает 
инвестиционную 
привлекатель-
ность, расши-
ряет воз-
можности 
для роста 
и откры-
вает путь 
к новым 
проектам 
в раз-
личных 
отраслях, 
– коммен-
тирует в бесе-
де с нами эко-
номист Асиман 
Гулиев: 
– Формула нашего 
успеха заключа-
ется в гибкости, 
устойчивости и 
стратегическом 
мышлении. Азер-
байджан сделал 
ставку на ключевые 
приоритеты: повы-
шение конкурентоспо-
собности, сокращение 
зависимости от импорта, 
развитие экспортно-ори-
ентированной ненефтяной 
экономики и эффективное 
использование человеческого 
капитала. И эти задачи последо-
вательно решаются.

Международное агентство Moody’s повысило кредитный рейтинг нашей страны до инвестиционного 
уровня. Недавнее решение авторитетной международной структуры стало признанием эффектив-

ности многолетней хозяйственной перестройки и развития ненефтяных отраслей экономики. 

УСКОРЕНИЕ РЕАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ

Асиман Гулиев

В фокусе – 
развитие 

ненефтяного 
сектора

Азербайджан 
становится важ-

ным стратегичес-
ким транспорт-

ным узлом
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Повод для оптимизма – 
в многослойной системе 
подключений. Соединение 
с глобальной сетью органи-
зовано через несколько не-
зависимых маршрутов – это 
исключает подчиненность од-
ному внешнему направлению и 
сокращает риски. Особое вни-
мание уделяется защите госу-
дарственных информационных 
ресурсов. Все они подключа-
ются к специализированной 
сети AzStateNet и оснащаются 
резервными каналами связи. 

КИБЕРЗАЩИТА 
ПОД КОНТРОЛЕМ
Ведомство подчеркивает: наци-
ональное цифровое простран-
ство под надежной защитой, а 
граждане могут быть уверены в 
стабильности интернета 
и безопасности своих данных:
«Подключение нашей страны 
к мировому интернет-про-
странству надежно благодаря 
сотрудничеству с основными 
интернет-провайдерами и 
использованию нескольких 
альтернативных маршрутов 
в разных географических на-
правлениях. Такая архитектура 
сетевого взаимодействия учи-
тывает объемы передаваемого 
трафика и исключает зави-
симость от какого-то одного 
государства. Кроме того, госу-
дарственные информационные 
ресурсы, работающие через 
защищенную сеть AzStateNet, 
подключены к вспомогатель-
ным каналам связи». 
С помощью современных ре-
шений Азербайджан добился 
зрелости своей киберзащиты. 
Ее главная ценность заключа-
ется в высоком уровне проти-
востояния растущим угрозам. 

Ведь в 
наше непростое 
время атаки в сети – это 
вызов и повсеместный ин-
струмент информационной 
войны. На возрастающую на-
пряженность проливают свет 
даже сухие данные Госслужбы 
специальной связи и информа-
ционной безопасности. 
По статистике ведомства, толь-
ко за первое полугодие госуч-
реждения подверглись 
504 кибератакам – на 1,2% 
больше, чем в прошлом году.  
Примерно 40% расследований 
стартовало после сигналов са-
мих ведомств, остальные – 
в рамках собственных опера-
тивных мер. Интересно, что 
в июне число атак уменьши-
лось на 61% по сравнению 
с минувшим годом, однако 
это не отменяет сути проис-
ходящего: преднамеренные 
попытки взлома систем, сетей 
и устройств не обходят нас 
стороной. На фоне растущих 
вызовов государственная сеть 
связи AzStateNet выступает на-
дежным цифровым щитом.  
Только за последний год она 
успешно отразила более 
814 млн попыток вредоносных 
подключений, загрузки зара-
женных файлов и доступа к 
инфицированным документам. 
Все это наглядно демонстри-
рует масштабы киберугроз и 
высокую эффективность на-
циональных систем защиты. 

Однако 
при всей мощи 
цифровой обороны 
нельзя исключать наличие 
критических уязвимостей – 
особенно в инфраструктуре, 
связанной с государственными 
и общественно значимыми ин-
тернет-ресурсами. 

КОГДА ЗАЩИТА – 
ВОПРОС СТРАТЕГИИ 
Современная кибербезопас-
ность требует постоянной 
готовности, обновления тех-
нологий и внимания к каждой 
потенциальной угрозе. Ведь 
злоумышленники, как правило, 
используют слабость информа-
ционных систем в своих поли-
тических, социальных и иных 
неблаговидных целях. А глав-
ная задача национальных про-
фильных ведомств заключается 
в способности защитить свое 
информационное пространство 
от таких посягательств. Азер-
байджан все больше активизи-
рует усилия в рамках стратегий 
противостояния компьютерным 
инцидентам, а новый глобаль-
ный индекс кибербезопасности 
говорит не только о готовности 
решать проблемы в этой обла-
сти и сокращать их масштаб, 
но и о достигнутых на местном 
уровне высоких результатах. 

Например, 
в рейтинге Меж-

дународного союза элек-
тросвязи «Глобальный индекс 
кибербезопасности-2024» Азер-
байджан получил 93,76 из 100 
возможных баллов, подтвердив 
высокий уровень готовности к 
киберугрозам и устойчивость 
своей цифровой среды. На фоне 
стремительной цифровизации 
экономики и повсеместного 
внедрения информационных 
технологий надежность сети 
выходит на первый план, счита-
ет глава Азербайджанского 
интернет-форума Осман 
Гюндюз. 
– В ответ на эти вызовы, – го-
ворит эксперт, – у нас реали-
зуются системные меры по 
защите критически важной 
инфраструктуры, персональных 
данных граждан и борьбе с ки-
беругрозами. Ключевым шагом 
на этом пути стало утвержде-
ние Национальной стратегии 
кибербезопасности. Документ 
охватывает защиту информаци-
онных систем государственных 
органов, устойчивость стра-
тегической инфраструктуры, 
развитие нормативно-правовой 
базы и международное сотруд-
ничество в этой приоритетной 
сфере.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ЛИНИЯ ФРОНТАЛИНИЯ ФРОНТА

504 
кибератакам 

93,76 

из 100
баллов

61% 

ЦИФРОВАЯ ЦИФРОВАЯ 
7ИНТЕРНЕТ 12 ИЮЛЯ 2025

Государственная служба специ-
альной связи и информационной 
безопасности развеяла слухи о 
возможных перебоях с интерне-
том и угрозах цифровой безо-

пасности. Причин для бес-
покойства нет, считают 

в ведомстве: интер-
нет-соединение 
устойчиво и 
под надеж-
ным кон-
тролем. 

В зоне риска 
При этом важно помнить, что аб-
солютной безопасности не суще-
ствует – можно лишь миними-
зировать риски. Обостряющаяся 
внешнеполитическая обстановка 
вносит дополнительную напря-
женность в цифровую повестку, 
уверен наш собеседник: 
– Сейчас на фоне растущей гео-
политической турбулентности 
киберпространство страны мо-
жет стать новой ареной внеш-
него противостояния. Усиление 
потенциальных угроз со стороны 
соседних государств делает осо-
бенно актуальным вопрос: на-
сколько устойчив отечественный 
интернет и существует ли риск 
внешнего вмешательства в его 
функционирование? 
В таких условиях надежность 
цифровой инфраструктуры, 
независимость маршрутов под-
ключения и готовность кибер-
систем к отражению атак – уже 
не просто технический момент. 
Все это обретает стратегическое 
значение с точки зрения нацио-
нальной безопасности. Для укре-
пления цифровой безопасности 
и снижения внешних рисков не-
обходимо ускорить диверсифи-
кацию интернет-маршрутов, 
и особое значение в этом контек-
сте приобретают направления 
через Турцию и Грузию.

Азербайджан 
добился зрелости 

своей киберзащиты

Только 
за 1-е полугодие 
госучреждения 

подверглись 

В рейтинге 
Международного 

союза электросвязи 
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кибератак
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AzStateNet
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l С какими 

чувствами вы 
покидали Баку, а 

позже – Союз?
l Переехав в Москву, я 

не терял связи с родным 
городом, в отпуск посещал 

Баку, чтобы повидаться с 
родственниками и друзьями. 

А вот Союз я покидал без особых 
сожалений и даже с обидой на 

советскую власть. Я никак не мог взять 
в толк, почему людей, пожелавших 

сменить место жительства, увольняют с 
работы, почему их сторонятся соседи, даже 

друзья уклоняются от общения? Почему, 
скажем, француз, найдя перспективную работу 

в Англии, предателем не считается, он может в 
любое время без проблем посещать свою родину.
l В сущности, это и был тот каркас, на 

котором формировалось понятие советских 
граждан о родине...
l Лично для меня родина – это не березка у 
калитки, а близкие мне по душе и по крови люди. 
К счастью, после распада СССР ситуация изменилась, 
и я неоднократно посещал город моей юности.
l Но для многих бывших советских граждан 
шансы реализовать себя в эмиграции нередко 
сводились к нулю, вас не настораживала 
подобная перспектива? 
l В моем случае все сложилось несколько иначе. 
К счастью, мне удалось вывезти свои рукописи в 
Германию, где наряду с врачеванием продолжил 
литературную деятельность. Впрочем, я испытал 
все трудности, с которыми обычно сталкивались 
эмигранты из Союза. Перед выездом нас лишали 
советских паспортов, а следовательно, и гражданства. 
Вывозить разрешалось не более 150 долларов. 
Таможня потрошила основательно, произвольно 
определялись стоимость и ценность предметов 
искусства, книг, даже домашней утвари. Некоторые 
вещи вывозить запрещали, на ряд других 
накладывали денежную пошлину. Для вывоза 
книг, изданных до 37-го года, требовалось 
разрешение Библиотеки имени Ленина, 
страницы с дарственной надписью авторов 

вырывались (чтобы не порочить имя писателя 
контактом с отщепенцем)... В Берлин я 

прибыл под чужим паспортом – такую 
услугу за определенную мзду оказывали 

осевшие в Германии выходцы из Союза, 
это был их бизнес.
l Но вы же получили 

приглашение из Израиля?
– Совершенно верно, просто в те 

годы это была единственная 
возможность эмигрировать 

из СССР, после чего можно 
было поселиться в 

любой стране по 
собственному 

выбору. Так я и 
оказался в 

Германии, где прожил
25 лет, а в Израиль переехал 

уже после выхода на пенсию.  
Завершив шестимесячные курсы немецкого 
языка, устроился врачом в психлечебницу 
в Шварцвальде, и в 1980 году началась 
моя профессиональная деятельность на 
чужбине. Конечно, были трудности с 
языком, еще и потому, что в разных землях 
Германии свои диалекты. К тому же чтобы 
подтвердить звание врача-специалиста, 
необходим был пятилетний стаж работы 
в психиатрических лечебницах. Мой же 
11-летний московский стаж в этой сфере 
приравняли к двухгодичному в Германии. 
Добрав три года, я выдержал экзамен на 
звание специалиста в области психиатрии, 
что равноценно званию врача высшей 
категории.
l Легко ли было адаптироваться в 
новых условиях, далеких от тех, в 
которых вы росли и воспитывались 
в Союзе?
l Хочется думать, что я не случайно 
родился под знаком Козерога – всегда 
отличался настырностью в своем стрем-
лении достигнуть поставленной цели. Так 
случилось и когда искал научного руко-
водителя для своей диссертации. На ка-
федре психиатрии университета в городе 
Мюнстер заинтересовались моей работой. 
Переведя на немецкий язык нелегально 
вывезенные из Москвы материалы своих 
клинических исследований, в 1987 году 
я защитил докторскую диссертацию. 
Вплоть до выхода на пенсию заведовал 
психиатрическим отделением в кли-
нике берлинского Красного Креста. 
Тогда же мне удалось основать в Баку 
филиал немецкой гуманитарной орга-
низации «Союз самаритян», что дало 
возможность в порядке гуманитарной 
помощи поставлять в Азербайджан 
медикаменты немецких фармацев-
тических фирм. Об этом, в частности, 
писали азербайджанские газеты. 
В середине 90-х, уже после развала Со-
юза, я не раз приезжал в родной город 
и даже читал лекции в университетах 
«Тефеккюр» и «Одлар Юрду», за что 
был удостоен диплома профессора.
l Часть советских эмигрантов в 
погоне за гламуром «заграничной 
роскоши» нередко попросту ока-
зывались не у дел в чужой стране, 
отчего их еще больше угнетала 
ностальгия. Наверное, и вам зна-
комо это чувство?
l Во-первых, любовь к гламуру – это 
вообще не мое. У меня другие ценно-
сти. Но и ностальгией я особо не стра-
дал. В свободное от врачебной практики 
время погружался в свои литературные 
опусы, редактировал, писал новые, в 
надежде когда-нибудь опубликовать их. 
Мечты сбылись. После распада СССР мои 
статьи стали появляться в российских СМИ 
– в газете «Аргументы и факты», журналах 
«Наука и религия», «Итоги» и других изданиях. 
Несколько книг опубликовано московским из-
дательством АСТ. В 2024 году две мои книги на 
английском языке были изданы в США (Austin 
Macauley Publishers, London-Cambridge-New 
York). Кстати, недавно меня приняли в Союз 

писателей Азербайджана, а в издательстве 
«Азернешр» вышел в свет мой роман 

«Поцелуй Иуды». 

В свое время уехать из Баку 
им пришлось по разным 
причинам: кто-то никак не 
мог смириться с неожидан-
ными метаморфозами конца 
прошлого столетия, кто-то 
решил воссоединиться с род-
ственниками из зарубежья, 
а кому-то просто захотелось 
повидать мир. Впрочем, важ-
но вовсе не это – сегодня мы 
хотим поговорить о тех, для 
кого не существует понятия 
«бывший бакинец», кто, ро-
дившись бакинцем, остался 
им навсегда. 

БИЛЕТ В ОДИН КОНЕЦ
Беседуя сегодня с нашим 
известным соотечественни-
ком, мы решили методом 
флешбэка окинуть взором 
его долгий творческий путь – 
от Баку до… Баку. 

l Борис Иосифович, вы 
эмигрировали из Совет-
ского Союза в довольно 
сложное время, когда 
само понятие «эмигра-
ция» было синонимом 
предательства. Ведь это 
практически означало 
билет в один конец?
l Да, это действительно так. 
Окончив в 1967 году Азер-
байджанский государствен-
ный мединститут, я пере-
ехал в Москву, где два года 
проработал врачом службы 
неотложной помощи. Позже, 
будучи уже врачом психи-
атрической больницы, пред-
ложил новый метод лечения 
неврозов, который был одо-
брен ведущими специалиста-
ми столицы и рекомендован 
Минздравом СССР к приме-
нению на практике. Тогда же 
на материалах почти 10-лет-
них клинических исследова-
ний я завершал работу над 
диссертацией. Но неожи-
данно стало известно, что 
я получил приглашение из 
Израиля (в то время только 
таким образом можно было 

испрашивать в ОВИРе раз-
решение на эмиграцию), и 
этого оказалось достаточно, 
чтобы мою уже утвержден-
ную к защите диссертацию 
зарубили на корню. Вслед за 
этим меня попросили подать 
заявление об увольнении «по 
собственному желанию». А 
в сентябре 1979 года я в воз-
расте 36 лет эмигрировал из 
СССР… Безусловно, это был 
билет в один конец.
l На тот момент вас уже 
можно было назвать 
вполне состоявшейся 
личностью: без пяти ми-
нут кандидат наук, про-
живали в престижном 
районе Москвы. К тому 
же у вас были успехи на 
литературном попри-
ще. Или писать вы 
стали позже?
l Нет, интерес к 
писательству у меня 
был и раньше. Еще 
в школьные годы 
я посещал литера-
турную секцию при 
Бакинском доме пи-
онеров, а будучи сту-
дентом публиковался 
в газетах «Молодежь 
Азербайджана», «Вечер-
ний Баку». Это были пре-
имущественно статьи о 
новшествах в науке, 
фантастические 
рассказы. 

l Что же вас заставило 
решиться на эмиграцию?
l Возможно, это прозвучит 
несколько самонадеянно, 
но я стремился получить 
больше возможностей для 
полной реализации своего 
творческого потенциала. 
Дело в том, что меня чрезвы-
чайно занимали мистические 
тайны природы. А поскольку 
мои идеи не соответствовали 
материалистической идеоло-
гии, многое приходилось пи-
сать «в стол». Я надеялся, что 
когда-нибудь смогу эти года-
ми наработанные материалы 
опубликовать на Западе.

СИЛА ПРИТЯЖЕНИЯ ГОРОДА СИЛА ПРИТЯЖЕНИЯ ГОРОДА 
ДЕТСТВАДЕТСТВА
СИЛА ПРИТЯЖЕНИЯ ГОРОДА СИЛА ПРИТЯЖЕНИЯ ГОРОДА 
ДЕТСТВАДЕТСТВА
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Многие из нас уже перестали удивляться растущему числу быв-
ших бакинцев, которые, минуя годы и расстояния, возвращаются 
в нашу столицу. Среди тех, кто так и не сумел преодолеть силу 
притяжения города своего детства, – ученый, писатель Борис 
Островский. Сегодня он в гостях у редакции газеты «Каспий». 

ЛАЛА БАГИРЗАДЕ
Возможно, это прозвучит несколько самонадеянно, но я стремился получить больше возможностей для полной 

реализации 
своего 

творческого потенциала

На круги своя
l Итак, траек-
тория вашего 

творческого 
пути – Баку-Мо-

сква-Германия-Из-
раиль и… снова 

Баку. Где вам лучше 
работалось все эти 

годы и не пришлось ли 
преодолевать очередной 

период адаптации уже в 
родном городе?
l Лучше работается в Баку, я 

вернулся сюда около года назад 
и поселился в пригороде столи-
цы. Разумеется, мне вновь при-
ходится переживать очередной 
период адаптации, ведь Баку 

сегодня не тот, каким я знал его 
лет 20 назад, повсюду много 
новых строений, город стал 
ярче, красивее… Хотя, конечно, 
в немалой степени напряга-
ют автомобильные пробки, 
загазованность атмосферы – 
именно поэтому я избрал место 
жительства за чертой города. 
Здесь, безусловно, тоже свои 
плюсы и минусы, но где их нет? 
Главное, что я вновь в своем 
родном городе, а это дорогого 
стоит.  
l Безусловно, писатели – 
люди сенсорные, которым 
лучше работается в заго-
родной тиши… 

l Да, сейчас у меня больше 
свободного времени, чтобы 
спокойно заниматься творче-
ством. 
l И, наверное, легче опре-
делиться с планами на 
будущее… Что нового се-
годня на вашем рабочем 
столе?
l Есть несколько идей, впро-
чем, о них еще рано что-то 
говорить, поскольку они пока 
еще на стадии разработки. 
В настоящее время работаю 
над сборником своих очерков 
и эссе, который надеюсь скоро 
издать и представить внима-
нию бакинских читателей. 

l Хочу отметить, что моя 
первая статья о загадках 
Бермудского треугольни-
ка («Феномен ПСИ-2») 
появилась 22 декабря 
1964 года в газете «Вечер-
ний Баку». Позже по этой 
теме я выступал на стра-
ницах российских газет, 
журналов и на москов-
ском телевидении.
После выхода в свет треть-
его издания моей книги о 
Бермудском треугольнике 
«Конвульсии Планеты 
Земля» меня не раз спра-
шивали, зачем я решил 
писать об этом, если загад-
ку этого гиблого места в 
Атлантике давно разгада-
ли австралийские ученые. 
Дам небольшое пояснение. 
Да, сотрудники Универси-
тета Монаша (Мельбурн)
профессор Джозеф Мона-
ган и Дэвид Мей выдвину-
ли гипотезу, что корабли 
тонут в пузырях метана, 
поднимающихся с мор-
ского дна. Но аналогичная 
гипотеза подробно описа-
на в первом издании моей 
книги на русском языке 
«Правда о Бермудском 
треугольнике» (Москва, 
Изд. АСТ, 2001).
Между тем публикации 
об открытии австралий-
ских ученых впервые 

появились в 2003 году, то 
есть через два года после 
выхода в свет моей книги 
об аномальных явлениях 
в этой акватории Атлан-
тики. Разумеется, данное 
обстоятельство отмечено 
и в изданной в США на 
английском языке книге 
Convulsions of the Planet 
Earth (Austin Macauley 
Publishers. London-
Cambridge-New York, 2023).
Впрочем, мои статьи о 
причинах загадочных 
явлений в Треугольнике 
начали публиковаться еще 
в годы моего студенчества. 
Например, гипотеза о пси-
хологическом воздействии 
инфразвука, порождаемого 
геотектоническими про-
цессами («Голос тишины», 
журнал «Знание – сила», 
№7, Москва, 1969 г.). О 
многолетнем труде, отдан-
ном на обоснование «Об-
щей теории Бермудского 
треугольника», свидетель-
ствует и список авторских 
публикаций, представлен-
ный в библиографии к ан-
глийскому изданию книги. 
А результаты моих трудов 
положительно оценены 
специалистами в области 
геологии, физики, биоло-
гии», в том числе и азер-
байджанскими учеными.

Борис 
Островский

Вы также являетесь автором книги о Бермудском 
треугольнике, которая получила высокую оценку
ряда зарубежных специалистов...
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ПЧЕЛОВОДСТВО: ПЧЕЛОВОДСТВО: 

Пчеловод из Загаталь-
ского района Олег Жу-
ков в рассказал, что меда 
в этом году, к сожалению, 
будет меньше, а некото-
рых сортов не будет вооб-
ще. Однако тем, кто хоро-
шо ухаживал за пчелами, 
в целом удалось добиться 
неплохого результата. 
– Растения выделяют не-
ктар в жару, а в этом году 
повсеместно довольно 
прохладно, идут дожди, 
а то и град. Некоторые 
районы сильно постра-

дали от неблагоприят-
ной погоды. Нашему 
повезло – удалось 

собрать хороший уро-
жай майского 

меда. Когда государство 
выплачивало субсидии, 
это серьезно помогало 
пчеловодам, и количество 
пчелиных семей в те годы 
выросло. Сейчас наблюда-
ется некоторый спад. От-
расли нужна поддержка, 
ведь непогода значитель-
но усложняет нам задачу, 
– считает О.Жуков. 
Сегодня в Азербайджане 
оказывают поддержку 
пчеловодам, но не субси-
диями, а помогая молоде-
жи, решившей посвятить 
себя этому делу. С 2021 
года по инициативе 
Лейлы Алиевой, ви-
це-президента Фонда 

Гейдара Алиева, реа-
лизуется проект «Мо-

лодой пчеловод». 
В его рамках 

участники 
прохо-
дят об-

учение, 
получают 

ульи, пче-
линые семьи, 

оборудование 
и помощь в про-

движении своей 
продукции.

Во многих государ-
ствах поддерживают 

отрасль, компенсируя 

расходы на лечение пчел, 
лабораторные анализы, 
приобретение инвента-
ря. В некоторых странах 
финансируются исследо-
вания по борьбе с параз-
итами и субсидируются 
бренды меда. 
По мнению О.Жукова, 
проблемы отечественных 
пчеловодов не ограни-
чиваются погодными 
условиями и болезнями. 
Главное – сложности с 
реализацией. Рынок пере-
насыщен далеко не всегда 
качественным медом из 
Турции, Ирана, России. 
Порой это и не мед, а пато-
ка, но многих покупателей 
привлекает дешевизна. 
Отвечая на вопрос о став-
шей уже традиционной 
столичной ярмарке меда, 
наш собеседник отметил, 
что пчеловоды узнают о 
дате ее проведения зара-
нее, примерно за месяц. 
Традиционно она стартует 
в октябре, но в прошлом 
году по объективным 
причинам ее перенесли 
на сентябрь, что, кстати, 
существенно снизило про-
дажи. О.Жуков надеется, 
что в этом году пчеловоды 
смогут продать намного 
больше своей продукции.

Мед – не только лаком-
ство, но и кладезь витами-
нов, микроэлементов, ан-
тиоксидантов. Он способен 
снять усталость и повысить 
иммунитет, помогает 
организму бороться с про-
студными заболеваниями. 
Богатство азербайджан-
ской флоры позволяет 
получать разнообразные 
сорта меда, а удаленность 
пасек от промышленных 
объектов обеспечивает 
экологичность продукта. 
Однако в последние годы 
пчеловодство сталкивает-
ся с вызовами, негативно 
влияющими на развитие 
отрасли. 

ВИНОВАТЫ 
ПОГОДА И БОЛЕЗНИ
По данным Госкомстата, в 
2024 году в Азербайджане 
действовало 30,6 тыс. пче-
ловодческих хозяйств – в 
общей сложности 579 тыс. 
пчелиных семей. Было 
произведено 5,2 тыс. тонн 
меда, на 13,5% больше, чем 
в предыдущем году.  Про-
изводство перги тоже воз-
росло – на целых 88,8%. 
А вот воска, прополиса, 
маточного молочка стало 
меньше. Средняя цена за 
килограмм меда составила 
28,6 маната, пчелиного 
воска – 16,5, прополиса – 
109,7, перги – 140,9, маточ-
ного молочка – 7 манатов.  
Количество пчелиных 
семей в среднем на каждое 
из хозяйств, занимающих-
ся пчеловодством, сокра-
тилось на 2,4%, это было 
связано с болезнями пчел. 
Нестабильная погода с 
начала весны и недуги, вы-
зываемые клещами, нега-
тивно сказалась на многих 

пчеловод-
ческих 
хозяй-
ствах в 
разных 
реги-
онах 
респу-
блики. 
В Ассо-
циации 
пчеловодов 
Азербайджана 
отмечают, что 
борьба с клещами – 
одна из главных задач, 
и они регулярно информи-
руют об этом. 
Еще в марте многие па-
сечники сетовали на то, 
что если раньше с одной 
пчелиной семьи удавалось 
собрать до тонны меда, 
то теперь – не более 500 
килограммов. 
Пчеловод с многолет-
ним стажем Насими 
Гурбанов из села Зарна 
Гахского района отме-
тил, что нестабильные по-
годные условия действи-
тельно плохо влияют на 
продуктивность пчелиных 
семей, а многочисленные 
болезни становятся серьез-
ной проблемой для разви-
тия отрасли.  
– Моя пасека находится в 
горной части, и я получаю 
с нее липовый и горный 
мед. Но ради майского 
часть своей пасеки перево-
жу на юг нашего района, 
на границу с Грузией, к 
реке Алазань. Так посту-
пает большинство азер-
байджанских пчеловодов. 
Благодаря этому удается 
получить мед из майских 
цветов и держидерева, – 
поделился он. 
По словам Н.Гурбанова, 
в этом году урожайность 
майского меда лучше по 

срав-
нению 

с 2023-м. 
Но если 

сравнивать 
с 2024 годом, то те-

перь среднее значение 
на каждую пчелиную 
семью ниже на 3-4 ки-
лограмма. 
– Откачка горного 
меда происходит в 
конце июля – начале 
августа, в зависи-
мости от того, когда 
прекратится приход 

нектара. Поэтому об 
объемах пока го-
ворить рано. Но 
как показывает 
опыт, если в июне 
собран хороший 
урожай, то и в 
июле ситуация по-
вторится. Конечно, 
может произойти что-
то непредвиденное, 
но мы наде-
емся обой-
тись без 
форс-ма-
жора, 
– сказал 
наш 
собесед-
ник.  
Что же 
касается 
цен, то в 
этом году 
стоимость 
меда у него осталась 
прежней. 

Азербайджанский 
мед выгодно от-
личается своими 
вкусовыми каче-
ствами и пользой. 
Однако этот год 
оказался для наших 
пчеловодов непро-
стым. В чем при-
чина и как это 
отразится на объ-
емах и стоимости 
природного источ-
ника здоровья? Бу-
дем разбираться...

НУЖНА 
ПОДДЕРЖКА

1 кг 
пчелиного воска

1 кг меда
1 кг перги 

AZN

AZN

AZN 28,6
140,9

16,5
СРЕДНЯЯ ЦЕНА 

вызовы и решениявызовы и решения

Олег Жуков

В 2024 году 
в Азербайджане 

было
30,6 тыс.

500 кг
пасек

меда

С одной 
пчелиной семьи 
удается собрать 

не более

Количество 
пчелиных семей
сократилось на

2,4%

Производство 
перги 

возросло на

88,8%



Наступление жарких деньков 
для одних – возможность рас-
слабиться и наконец-то отдох-
нуть. Другие же в это время, 
напротив, работают не покладая 
рук, и среди них – продавцы 
сельхозпродукции. 
Уличная торговля, как известно, 
явление всесезонное, но именно 
на летний период приходится 
самый пик активности. Повсюду 
появляются импровизирован-
ные прилавки, а иногда ящики 
или ведра с овощами и фрук-
тами ставят прямо на землю. И 
если для одних это подработка, 
то для других – единственный 
источник дохода. Горожане, 
кстати, совсем не против такой 
торговли, получая возможность 
приобрести вкусные и доступные 
по цене дары лета неподалеку 
от дома. Но и тут имеются свои 
подводные камни. 

ЗОНА РИСКА
Один из минусов – антисанита-
рия. Далеко не все прибирают 
территорию за собой после сво-
рачивания торговли. К тому же 
импровизированные прилавки 
занимают тротуары и обочины, 
причиняя неудобства пешехо-
дам, которые вынуждены ходить 
по проезжей части, рискуя быть 
сбитыми несущимися на всех па-
рах автомобилями. Вдоль заго-
родных трасс машины тормозят 
на обочине, а люди с риском для 
жизни перебегают дорогу, чтобы 
купить арбуз, мед или домашний 
сыр. Важно найти баланс – под-
держать торговцев, но при этом 
не навредить комфорту и безо-
пасности остальных.
Министерство внутренних дел 
в очередной раз напомнило о 
недопустимости уличной торгов-
ли вдоль дорог с интенсивным 

движением. «Следует учиты-
вать, что дороги предназначены 
исключительно для движения 
транспорта, остановка в коммер-
ческих целях и движение пеше-
ходов в этих местах запрещены. 
Ведение уличной торговли в 
условиях, когда в связи с летним 
сезоном люди направляются в 
регионы на отдых, создает еще 
большие угрозы, и дорожные 
аварии нередко приводят к тра-
гедии. Просим вас осуществлять 
торговую деятельность только в 
местах, определенных соответ-
ствующими государственными 
структурами», – говорится в 
информации, распространенной 
этим ведомством.

УПОРЯДОЧИТЬ ПРАВИЛА
Джамаладдин Исмаилов, 
секретарь международной 
организации StreetNet, пред-
ставляющей интересы уличных 
торговцев, признает: определен-
ные проблемы и нерешенные 
вопросы в этой сфере действи-
тельно существуют.
– В свое время в Баку уличная 
торговля фактически оказалась 
под запретом, – напомнил он. – 
Но на мой взгляд, такое решение 
было не совсем продуманным. 
Для многих ведь это самый до-
ступный способ заработать, осо-
бенно летом, когда в садах по-
спевают овощи, фрукты и ягоды.
По его словам, уличная торговля 
во многом облегчает всем нам 
жизнь. Не у каждого есть воз-
можность дойти и уж тем более 
доехать до рынка – кто-то огра-
ничен в движении или не может 
отлучиться из-за маленьких де-
тей, у кого-то другие проблемы и 
заботы. А тут можно купить все 
нужное по пути с работы домой. 
Он напомнил, что недавно ры-
нок Кешля из Наримановского 

района перевели в Дарнагюль: 
– Спрашивается: и где же те-
перь закупаться тем, кто жил 
рядом с рынком? Как вариант 
– у уличных торговцев. Поэтому 
разрешать такую продажу – пра-
вильно. Но при этом, разумеется, 
изначально нужно навести поря-
док: уличная торговля не долж-
на мешать движению, создавать 
антисанитарию, выглядеть хао-
тично.
Хороший пример, по его словам, 
– торговля возле молла «Метро-
парк» в районе станции метро 
«Нариманов»: продавцы разме-
щаются аккуратно и не создают 
помех.
– Люди торгуют так, чтобы 
никому не мешать. А если соз-
дается беспорядок и помехи 
для передвижения пешеходов 
и транспорта, то с этим обяза-
тельно нужно бороться. При же-
лании все можно организовать 
наилучшим образом.
Дж.Исмаилов уверен, что у 
уличной торговли должны быть 
четкие правила: где и как она 
может вестись. И еще: важно 
ограничить перечень товаров 
для реализации – в основном 
это овощи, фрукты, зелень, 
можно включить и каки-
е-то нехитрые предметы, 
сделанные своими рука-
ми, например, прихватки 
для кухни. Но никак не 
носки, чулки, жвачка и 
прочее...
Особо наш собеседник 
подчеркнул такой мо-
мент: муниципалите-
ты самоустранились 
от этой темы. А ведь 
это именно их зада-
ча – придать хао-
тичной торговле 
цивилизован-
ный формат. 

ПРИЛАВОК ПРИЛАВОК 
НА ТРОТУАРЕНА ТРОТУАРЕ
ПРИЛАВОК ПРИЛАВОК 
НА ТРОТУАРЕНА ТРОТУАРЕ
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Недавно на 113-й 
Международной 
конференции 
труда в Женеве 
обсуждались 
вопросы нефор-
мального сектора, 
в том числе улич-
ной торговли.
– Международ-
ная организация 
труда рассматри-
вает принятие 
конвенции о 
платформенной 
занятости, – рас-
сказывает наш 
собеседник. – Это 
очень важный 
документ. В числе 
обсуждений – и 
вопросы инклю-
зивности труда. 
Сейчас у уличных 
и рыночных тор-
говцев нет никако-
го официального 
статуса. А значит, 
нет трудового ста-
жа и перспектив 
на социальные вы-
платы в будущем. 

Принятие такой 
конвенции 

может в 
корне из-
менить 
ситуацию. 
Думаю, в 
следующем 

году ее все-таки 
примут. Нужно 
создать для улич-
ных торговцев до-
стойные условия 
труда. Все должно 
соответствовать 
санитарным нор-
мам: чистота, 
навес от солнца, 
доступ к воде. Мы 
могли бы сделать 
такие точки од-
ной из визитных 
карточек страны, 
особенно если раз-
мещать их вдоль 
транзитных трасс. 
В стране есть 
хорошо органи-
зованные рынки – 
например, в Шам-
кире. Там имеется 
все необходимое: 
навесы, детская и 
молельная комна-
ты. Почему бы не 
распространить 
такую практику 
повсеместно? 
Надо помнить, 
что среди улич-
ных торговцев 
много настоящих 
тружеников, 
продающих вы-
ращенное своими 
руками, пожилых 
людей, да и во-
обще, это одна 
из самых уязви-
мых категорий 
граждан. Следует 
позаботиться о 

том, чтобы они 
работали в чи-
стоте, порядке 
и были уверены 
в завтрашнем 

Заслуженное право
 на достойный труд

уличная торговля 

не должна 

мешать движению, 

создавать 

антисанитарию,

 выглядеть 

хаотично

Лето – горячая пора для уличных торговцев. В это время года даже 
вдоль трасс идет бойкая торговля сезонными овощами и фруктами. 
Есть тут свои плюсы, но и без минусов дело не обходится. Как же 
совместить интересы торговцев, горожан и правила безопасности? 
ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Джамаладдин Исмаилов
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С наступлением холодов вопрос теплоснабжения превраща-
ется для нас из абстракции в суровую жизненную необходи-
мость. И хотя на дворе вовсю жарит лето, оглянуться не успе-
ем, как зарядит дождем осень, а потом и зима нагрянет.

Недавно в Милли 
Меджлисе в треть-
ем чтении приняли 
законопроект «О те-
плоснабжении». Он 
разработан в соот-
ветствии с Распоря-
жением Президента 
Ильхама Алиева «О 
мерах по ускорению 
реформ в сфере 
теплоснабжения и 
повышению эффек-
тивности». Документ 
объединил в себе
 7 глав и 26 статей и 
должен стать базой 
для новых подходов в 
управлении тепловой 
энергией – от про-
изводства до распре-
деления, продажи и 
потребления.
Главная цель – не 
только правовая ре-
гламентация, но и 
повышение качества 
услуг, надежности 
теплоснабжения, 
предотвращение 
потерь энергии и 
проведение подго-
товительных работ к 
осенне-зимнему сезо-
ну в зданиях государ-
ственного жилищ-
ного фонда, а также 
на объектах социаль-
но-культурного на-
значения. Поставщик 
должен определять 
количество тепла и 
горячей воды, пере-
даваемое потребите-
лю, исключительно 
на основании показа-
ний счетчика. А тот в 
свою очередь обязан 
соблюдать правила 
при эксплуатации 
теплового оборудо-
вания, выполнять 
договорные обяза-
тельства. 
Централизованная 
система рассматри-
вается как наиболее 
рациональная и 
устойчивая, однако 
такая подача теп-
ла не должна быть 
формальной. Заме-
ститель министра 

энергетики Орхан 
Зейналов ранее 
заявил, что приня-
тие нового закона 
создаст условия для 
привлечения ин-
вестиций частного 
сектора в данную 
отрасль. Это решение 
также будет способ-
ствовать экономии 
энергоресурсов и 
сокращению выбро-
сов в окружающую 
среду.
По мнению депу-
тата Вугара Бай-
рамова, переход к 
централизованному 
теплоснабжению мо-
жет иметь значитель-
ный экономический 
эффект. Только за 
счет поэтапного вне-
дрения такой систе-
мы и минимизации 
потерь можно сэко-
номить до 2 млрд 
кубометров газа в 
год. А это, учитывая 
общее потребление 
в 13,5 млрд кубоме-
тров, весьма ощути-
мо.
«Около 37% 
внутрен-
него 
по-
тре-
бле-
ния 
прихо-
дится 
на насе-
ление. 
Эконо-
мия это-
го ресур-
са может 
повы-
сить экс-
портный 
потенци-
ал стра-
ны и, 
как след-
ствие, 
валют-
ные 
посту-
пле-
ния в 
бюджет», 
– отметил депутат. 

Можно сказать, что 
в сфере теплоснаб-
жения начинается 
новый этап. Проект 
закона Азербайджан-
ской Республики «О 
теплоснабжении» 
привлек внимание 
как государственных 
органов, так и широ-
кой общественности. 
На самые актуаль-
ные, связанные с 
ним вопросы газете 
«Каспий» ответил 
экономист Асиман 
Гулиев. 

l  Как вы оценива-
ете данный доку-
мент? 
l Сектор теплоснаб-
жения долгое время 
функционировал в 
условиях правового 
вакуума. В разных 
зданиях использова-
лись разные методы 
отопления, а тарифная 
политика зачастую 
была непрозрачной. 
Новый закон принят 
с целью создания еди-
ного регулирования, 
повышения энергоэф-
фективности и обеспе-
чения баланса между 
интересами государ-
ства и населения.
l Кого конкретно 
коснется закон?
l Он в основном регу-
лирует деятельность 
субъектов, занимаю-
щихся производством, 
распределением и 
продажей тепловой 
энергии, а также госу-
дарственных органов 
и регулирующих ин-
станций.
Есть один важный 
момент, вызывающий 
особый интерес у 
населения: индиви-
дуальные системы 
отопления (комби) 
не попадают под его 
действие. Другими 
словами, гражданам, 
у которых уже уста-
новлены такие си-
стемы, не придется 
демонтировать их 
или переходить на 
централизованное 
отопление – за-
кон этого не 
требует.
l А что будет 
с комби – 
под запрет?
l  Нет, од-
нако закон 
закладыва-
ет важный 

прин-

цип на будущее: в 
новых многоквар-
тирных домах инди-
видуальные системы 
отопления могут про-
ектироваться только 
в исключительных 
случаях, с разрешения 
соответствующего 
государственного 
органа. Это означает 
стремление госу-
дарства развивать 
централизованные 
системы отопления, 
охватывающие сразу 
несколько зданий. В 
пункте 2 статьи 3 за-
кона прямо говорится: 
«Настоящий закон не 
распространяется на 
отношения, связанные 
с установкой и эксплу-
атацией индивидуаль-
ных систем отопле-
ния». Таким образом, 
граждане, использую-
щие комби, могут про-
должать пользоваться 
своими системами без 
ограничения. Зато в 
новых проектах прио-
ритет будет отдаваться 
централизованному 
решению.
l Что изменится 
для граждан?
l Для граждан есть 
хорошие новости:
* *  Те, кто использует 
комби, могут спо-
койно продолжать 
эксплуатацию своих 
систем.
* * Введены четкие 
правила расчетов, 
расширяется приме-
нение счетчиков, в 
том числе умных.
* * Закон гарантирует 
качественное и бес-
перебойное обслужи-
вание.
* * Нарушения – та-
кие как самоволь-
ное подключение, 
вмешательство в 
работу счетчиков и 
несоблюдение норм – 
будут наказываться 
в административном 
и даже уголовном по-
рядке.
Закон «О теплоснаб-
жении» – не просто 
технический доку-
мент, это современная 
законодательная база, 
учитывающая соцза-
щиту граждан, эколо-
гическую 
безопасность и энер-
гетическую эффектив-
ность. Мы вступаем 
в новый этап, где 
теплоснабжение ста-
новится неотъемлемой 
частью комфортной 
жизни для каждого 
из нас.

ЕЛЕНА МАЛАХОВА ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ МОЖЕТ 
БЫТЬ ПРЕКРАЩЕНО, ЕСЛИ:

НОВЫЙ ЭТАП

А ПРАВА ДОБРОСОВЕСТНЫХ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 

НЕ ДОЛЖНЫ НАРУШАТЬСЯ

ЦЕНТРАЛИЗОВАННЫЙ ЦЕНТРАЛИЗОВАННЫЙ 
ПОДХОДПОДХОД

есть письменное обращение 
потребителя

неоплата за отопление в течение 
30 дней после выставления счета

истек срок действия договора 
и отсутствует новый

идут аварийные 
и ремонтные работы



Среди опасных насекомых, 
представляющих угрозу для 
человека, ученые выделяют 
несколько групп: насекомые, 
способные жалить или ку-
сать, переносчики заболева-
ний и вызывающие кожные 
реакции. Наиболее опасны 
среди них осы, пчелы, шме-
ли и шершни. Их укусы 
болезненны и могут вызвать 
аллергические реакции, 
вплоть до анафилактическо-
го шока. Особенно опасны 
укусы шершней, так как они 
могут ужалить несколько раз 
и их яд более токсичен. 
А как специалисты относят-
ся к обычной мухе? При-
числяют ли ее к опасным 
насекомым, или она раздра-
жает лишь жужжанием? По 
мнению действительно-
го члена Европейской 
академии естественных 
наук, главного научного 
сотрудника Института 
микробиологии МНО 
доктора биологических 
наук, профессора Нари-
мана Исмаилова, мухи мо-
гут перенести на продукты 
и посуду яйца гельминтов и 
цисты простейших, а также 
возбудителей кишечных 
заболеваний и туберкулеза, 
малярии, дифтерии и даже 
сибирской язвы. 
– При этом они не являют-
ся специализированными 
переносчиками, – пояс-
нил ученый. – Просто 
на личиночной стадии 
развиваются там, где 
есть возбудители этих 
заболеваний. При этом 
внешне зараженную 
муху никак не отличить 
от обычной. Многие 
мелкие насеко-
мые могут 
лишь вы-
глядеть 
безобид-
но, но 
на деле 
пред-

ставляют огромную опас-
ность для человека. 

КУСАЧИЕ ЖИГАЛКИ
Так с какими же букашками 
лучше не встречаться никог-
да? Например, с мухой цеце, 
советуют исследователи: ее 
укус очень болезненный, 
плюс ко всему они перено-
сят смертельные инфекции, 
в частности африканский 
трипаносомоз (сонная бо-
лезнь). После укуса нужно 
срочно обратиться к врачу, 
так как последствия могут 
быть смертельными. 
Чаще всего муха 
цеце встречается в 
Африке, насчи-
тывает около 20 
видов, желтого 
или коричнева-
того цвета.
– Вообще, при 
встрече с опас-
ными насекомыми 
следует избегать контакта 
и соблюдать осторожность, 
чтобы предотвратить укус. 
Если все же это произошло, 
необходимо принять соот-
ветствующие меры – обрабо-
тать рану, а в случае аллерги-
ческой реакции обратиться 
за медицинской помощью, 
– уточняет профессор.
Что касается народного 
поверья, что к концу лета 
муха становится злее, уче-
ные объясняют это так: есть 
род, известный науке под 

названием «куса-
чая муха», их 
также называют 
«жигалками». 

Появляются 
они в конце 
июля – начале 

августа в де-
ревнях, в городах 

встречают-

ся редко. У жигалок не такой 
мягкий ротовой аппарат, как 
у обычной мухи. Они имеют 
торчащий колющий хоботок, 
который толще, чем у кома-
ра, потому и укус больнее. 
Однако он не способен пере-
дать никакие заболевания.

НАСТОЯЩИЕ КРОВОСОСЫ
Маленьких мух зачастую 
называют мошками, но это 
не совсем верно: они отно-
сятся к другому семейству. 
Если обычные мухи кусают 
не сильно, то мошки – на-

стоящие кровососы. Они 
именно кусают, а 

не прокалывают 
кожу, как ко-
мары, поэтому 
укус для чело-
века более бо-
лезнен, но при 

этом не опасен.
Специалисты, 

изучающие насеко-
мых и членистоногих, 

составили своего рода 
рейтинг самых опасных, 
куда входят помимо мухи 
цеце еще и гусеницы пав-
линоглазки и моли рода 
Lonomia (содержат яд, вы-
зывающий кровотечения), 
гигантская сколопендра, 
американский муравей-
жнец (самое ядовитое на-
секомое в мире, его токсин 
в 12 раз сильнее пчелино-
го), человеческий кожный 
овод, азиатский гигантский 
шершень, муравей-пуля, пу-
шистая гусеница, бродячий 
муравей (их огромные коло-
нии могут атаковать 
и съесть все на своем пути), 
африканская пчела (пчела-
убийца), клещи. А облада-
телем самых мощных жвал 
оказался австралийский 
кузнечик (Chauliogryllacris 
acaropenates), сила его укуса 
составляет более 10 ньюто-
нов. К опасным членисто-
ногим относятся, конечно, 
и ядовитые представители 
отряда паукообразных – ка-
ракурт, скорпион, тарантул.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

А самым смертоносным насе-
комым за всю историю чело-
вечества признаны не саранча 
или таракан, а самый обычный 
комар-пискун (Culex pipiens): за 
один год эти кровососы убивают 
больше людей, чем акулы за сот-
ни лет, ведь они переносят мно-
жество опаснейших заболеваний. 
Как рассказал нашему корре-
спонденту главный специ-
алист Центра прикладной 
зоологии Института 
зоологии МНО 
доктор фило-
софии по био-
логии Октай 
Асланов, харак-
терными сим-
птомами после 
укуса опасных 
насекомых, 
которые 
распро-
стра-
нены 
всесвет-
но, яв-

ляются сильная боль, отек, 
мышечные спазмы, кожные 
реакции (покраснение, зуд, вос-
паление). Эти представители 
фауны являются переносчиками 
малярии, лихорадки денге, ви-
руса Западного Нила, клещевого 
энцефалита, боррелиоза, туля-
ремии, сибирской язвы и других 
заболеваний.
Что касается опасных насекомых 
(летающих, ползающих), насе-
ляющих Азербайджан, Октай 
Асланов (кстати, единственный 
на Кавказе специалист по хищ-
ным актинидным клещам), то 
это, конечно, и мухи, и осы, 
и мошки, а также аргасовые 
клещи, передающие человеку 

возбудителей возвратного 
тифа – спирохет из рода  

Borrelia, а также ик-
содовые клещи-рик-
кетсии, от которых 

человек может по-
лучить возбудите-

лей марсельской 
и Q-лихорадки.

От тифа Borrelia 
до марсельской лихорадки

– К слову, хищные 
актинидные клещи, 
которые составляют 
основу моей науч-
но-исследователь-
ской деятельности, 
хотя и звучат устра-
шающе, на самом 
деле являются только 
вредителями сель-
хозкультур, для чело-
века они опасности 
не представляют, 
– делится ученый-зо-
олог. – А вот клещ 
Demodex folliculorum 
вызывает у людей 
хронический блефа-
рит, выпадение рес-

ниц, всевозможные 
дерматиты. Его мел-
кий собрат из рода 
Dermatophagoides, 
обитающий в пыли, 
вызывает тяжелые 
нейродермиты.
Другой малоприят-
ный представитель 
класса паукообраз-

ных – чесоточный 
клещ Sarcoptes scabiei 
вызывает у челове-
ка чесотку, а клещ 
Pyemotes ventricosus 
может наградить так 
называемой сенной 
лихорадкой.
Опасные насекомые, 
как правило, 
не любят резкие 
запахи, особенно 
натуральные – ци-
трусовые, лаванду, 
эвкалипт, содержа-
щиеся в некоторых 
растениях. Также их 
отпугивают репел-
ленты.

Нариман Исмаилов

Октай Асланов

Не любят резких запахов
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«Ох, лето 
красное, 
любил бы я 
тебя, когда 
б не зной, 
да пыль, да 
комары, да 
мухи», – писал 
великий Пуш-
кин, и мало кто с 
ним не согласится. 
А ведь насекомые 
могут не только укусить 
и утомить жужжанием, 
но и заразить.

CULEX PIPIENS ВОЗГЛАВЛЯЕТ ТОП СМЕРТОНОСНЫХ ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА НАСЕКОМЫХ

МОГУЧИЙ МОГУЧИЙ 
ВСЕСВЕТНЫЙ КОМАРВСЕСВЕТНЫЙ КОМАР

МОГУЧИЙ МОГУЧИЙ 
ВСЕСВЕТНЫЙ КОМАРВСЕСВЕТНЫЙ КОМАР

Чаще всего муха 
цеце встречается в 

ными насекомыми 
следует избегать контакта 

стоящие кровососы. Они 
именно кусают, а 

не прокалывают 
кожу, как ко-

века более бо-
лезнен, но при 

этом не опасен.
Специалисты, 

изучающие насеко-

Мелкие 
насекомые 

могут лишь на 
вид выглядеть 

безобидно



История с фильмом «Слово» 
произошла спонтанно. Мне 
кажется, если у человека все в 
жизни хорошо, вдохновение не 
приходит. Живешь размеренно, 
погруженный в свою рутину. 
Вдохновение появляется в мо-
мент критический, когда нава-
ливаются проблемы... В Израиле 
началась война, и буквально в 
60 км от моего города террори-
сты убивали людей. Я оставалась 
там сколько могла, делала 
репортажи для Baku TV, но 
спустя 20 дней взяла обоих 
своих малышей и прие-
хала в Баку, где меня уже 
ждали в редакции нашего 
канала.
Как-то раз на обеде я 
разговорилась с нашим 
техником Алекбером 
Насировым, поде-
лилась с ним своей 
давней мечтой – по-
бывать в Шуше. И 
он признался, что 
это и его мечта. На-
верное, у меня есть 
такой талант – вы-
зывать доверие. И 
невероятно скром-
ный, чрезвычайно 

закрытый Алик рассказал мне 
то, о чем не рассказывал никому. 
Рассказал о своем погибшем дру-
ге Сеймуре, о том, как пошел на 
войну, что перенес в Карабахе и 
как дал слово отцу своего млад-
шего сослуживца Рауфа позабо-
титься о его сыне. И не смог сдер-
жать это слово. Рауф погиб, когда 
Алекбера не оказалось рядом...
И у меня возникла идея снять 
о нем честный репортаж – 
о простом, ничуть не героиче-

ском парне, прошедшем 
Карабахскую войну и до 

сих переживающем ее 
последствия. 

СНЯТО 
С ОДНОГО ДУБЛЯ

В мою идею почти 
никто не поверил. Но 

меня поддержал руко-
водитель Baku TV 

Рамин Джафаров, 
который сказал: 
«Но зачем де-
лать репортаж? 
Это же тема для 
полновесного 
документального 
фильма!».
У меня не было 
даже сценария. 
Мы просто взя-

ли камеру и поехали в Карабах. 
Провели там четыре дня, ходи-
ли по лесу, по горам... Первые 
два дня Алекбер говорил очень 
трудно, натянуто. И тогда мне 
пришлось войти в кадр, чтобы 
у нас сложился диалог. Я мини-
мизировала съемочную группу, 
с нами был только оператор. И 
тогда постепенно Алекбер начал 
раскрываться. Он говорил, го-
ворил... Все, что звучит в кадре, 
– это не продуманный сценари-
ем монолог. Это его спонтанная 
речь, иногда не очень гладкая, 
а порой удивительно афори-
стичная. «Моя улыбка осталась 
в Гадруте», «Главное не я, глав-
ное, что есть Шуша» – каково 
сказано!
Все, что мы снимали, было с од-
ного дубля. Никаких пересъемок. 
У нас возник такой эмоциональ-
ный контакт, что Алик смог не 
только рассказать свою историю, 
но словно заново прожить ее.
Я в начале сказала: «Алекбер, 
если в идеале ты сможешь почув-
ствовать своего рода душевную 
трансформацию, это будет успех, 
если не почувствуешь – ничего 
страшного, не сложилось. Но не 
надо ничего играть, не надо гово-
рить то, чего ты не чувствуешь».
И кажется, у нас сложилось. 

Снимали мы четыре 
дня, а вот монтаж у 
меня занял пять меся-
цев. Это был долгий и 
кропотливый процесс. 
Даже работа над му-
зыкой заняла времени 
изрядно. Музыкальный 
слух у меня есть, а музы-
кального образования 
нет. Хлопоча по дому, 
я просто намурлыкала 
мелодию. Мы связались 
с композитором Аразом 
Гумбатлы – талантли-
вейшим человеком – и, 
напевая вдвоем, собра-
ли эту музыку за пару 
недель. 

Да, к фильму было не-
мало вопросов. Напри-
мер, почему мой герой 
Алекбер прячет гильзу с 
запиской среди камней 
Шушинской крепости. 
Говорили: «Это же не 
Стена плача». А я отве-
чала: «Это наша Стена 
плача! Да, если для ев-
реев это останки Перво-
го храма, где две тысячи 
лет назад жили их пред-
ки, то Шушинская кре-
пость – это Стена плача 
нашего поколения, это 
скорбь нашего народа, 
боль людей, изгнанных 
с родной земли!».

Я попыталась доказать, 
что все мы – мой отец 
– ветеран первой Кара-
бахской, ветеран второй 
Карабахской Алекбер, 
Национальный герой 
Азербайджана Альберт 
Агарунов, я – мы все 
часть одной истории 
и одной памяти. Наш 
фильм – это не кино про 
Алекбера Насирова, это 

призма, через которую я 
хочу рассказать о своей 
стране, о той боли, ко-
торую мы испытали, о 
той памяти, которую мы 
передаем нашим детям. 
Это история о каждой 
семье. И это история, 
которую мы расска-
зываем всему миру. 
Именно потому там есть 
хроникальные вставки 
об Азербайджане, о ка-
рабахском конфликте, о 
трагедии нашего народа, 
которые зачитал своим 
потрясающим голосом 
британский теле- и ра-
диоведущий Пол Росс.

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

Документальный 
фильм «Слово» 
был удостоен на-
грады на конкурсе 
Accolade Global Film 
Competition в Лос-Ан-
джелесе. Картина 
также вышла в финал 
итальянского конкур-
са Roma Prisma Film 
Awards.
Когда азербайджан-
ская премьера в ки-
ноцентре «Низами» 
была уже назначена, 
приостановили все 
авиарейсы из Изра-
иля. Но я сказала, 
что доберусь до Баку 
в любом случае – на 

лодке, пешком, через 
Египет, но на премье-
ре 9 июля обязатель-
но буду. Увидеть свой 
фильм на большом 
экране дорогого сто-
ило...
Я сидела в зале рядом 
с отцом Рауфа Алиева, 
и в этот раз смотрела 
фильм его глазами. 
Я видела, как тяжело 
ему, он плакал. И я 
плакала вместе с ним.
Плакал и сам наш 
герой – Алекбер 
Насиров. Только на 
премьере фильма он 
узнал, что отец Рауфа 
простил его…  
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В киноцентре «Низами» состоялась презентация снятого Baku TV документаль-
ного фильма «Слово», рассказывающего о жизненном пути сотрудника Baku TV, 
участника Отечественной войны Алекбера Насирова. Автор фильма – азербайд-
жано-израильский режиссер Лейли Магеррам – рассказала нам о своей работе.

ГЛАВНОЕ, ГЛАВНОЕ, 
ЧТО ЕСТЬ ЧТО ЕСТЬ 
ШУШАШУША

ГЛАВНОЕ, ГЛАВНОЕ, 
ЧТО ЕСТЬ ЧТО ЕСТЬ 
ШУШАШУША

На большом экране

ФИЛЬМ «СЛОВО» УДОСТОЕН НАГРАДЫ НА КОНКУРСЕ ACCOLADE GLOBAL FILM COMPETITION В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ

60 км от моего города террори-
сты убивали людей. Я оставалась 
там сколько могла, делала 
репортажи для Baku TV, но 
спустя 20 дней взяла обоих 
своих малышей и прие-
хала в Баку, где меня уже 
ждали в редакции нашего 

Как-то раз на обеде я 
разговорилась с нашим 
техником Алекбером 
Насировым, поде-
лилась с ним своей 
давней мечтой – по-
бывать в Шуше. И 
он признался, что 
это и его мечта. На-
верное, у меня есть 
такой талант – вы-
зывать доверие. И 
невероятно скром-
ный, чрезвычайно 

о простом, ничуть не героиче-
ском парне, прошедшем 

Карабахскую войну и до 
сих переживающем ее 
последствия. 

СНЯТО 
С ОДНОГО ДУБЛЯ

В мою идею почти 
никто не поверил. Но 

меня поддержал руко-
водитель Baku TV 

Рамин Джафаров, 
который сказал: 
«Но зачем де-
лать репортаж? 
Это же тема для 
полновесного 
документального 
фильма!».
У меня не было 
даже сценария. 
Мы просто взя-Лейли Магеррам

4 дня съемки, 5 месяцев монтажа 

Фото: Руфат Микаилов/PhotoStock.az



ДАНЬ ПРОШЛОМУ, 
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ДАНЬ ПРОШЛОМУ, 
НАСЛЕДИЕ ДЛЯ БУДУЩЕГО 

Натиг Сафаров вот уже 15 лет 
возглавляет отдел научной ре-
ставрации Музея искусств. На 
его счету тысячи восстановлен-
ных произведений: живописные 
полотна, графические листы, 
произведения декоративно-при-
кладного искусства... 

l Как вы пришли к выбору 
этой профессии?
l Я буквально вырос в ее атмос-
фере и полюбил с детства. Пер-
вый азербайджанский реставра-
тор Фархад Гаджиев – мой дядя. 
В 1957 он окончил в Москве уче-
бу по специальности «Реставра-
ционное дело» и приехал в Баку. 
Я наблюдал, как он работает, 
восстанавливает различные 
произведения искусства. И по-
степенно пришел к убеждению, 
что тоже буду реставратором. 
В 1975 году я поступил в художе-
ственное училище имени 
А.Азимзаде, а в 1980-м пришел 
на работу в основанный Фарха-
дом Гаджиевым Центр научной 
реставрации музейных ценно-
стей и реликвий. В 1984 году 
окончил в Москве четырехго-
дичные курсы реставраторов. 
И вот по сей день работаю в этом 
деле. Мне довелось поработать 
с самыми разными произведе-
ниями, в том числе созданными 
корифеями азербайджанского и 
зарубежного искусства. 
l Вы – реставратор, кото-
рого можно назвать уни-
версалом, поскольку 
работаете в различ-
ных техниках. И 
все-таки, на-
верное, есть 
что-то люби-
мое… Что это 
– живопись, 
графика, при-
кладное ис-
кусство? 
l Я работаю с 
очень разными 
произведения-
ми искусства 
– живопис-
ными по-
лотнами, 
графиче-
скими 
листа-

ми, произведениями декоратив-
но-прикладного искусства, и все 
они для меня одинаково родные 
и близкие. Потому что имеют 
нечто общее – они «больны», 
а я могу их вылечить, то есть 
отреставрировать. И хотя 
процессы восстановления, до-
пустим, керамики, живописи 
или графики очень разные, 
все они доставляют мне оди-
наковое удовольствие. Когда 
ко мне попадает «больное» 
произведение, с повреждени-
ями – я тут же представляю, 
как оно будет выглядеть в 
отреставрированном виде, и 
это стимул к работе. А когда 
смотрю на него уже по завер-
шении, вижу полностью отре-
ставрированным и ощущаю 
огромную разницу 
по сравнению с 
исходным эта-
пом, то очень 
горжусь тем, 
что сумел 
так успешно 
поработать и 
теперь уже ни-
кто и не по-
думает, что 
некогда 
про-

изведение это находилось в 
бедственном состоянии.   
l Если бы вас попросили 
выбрать какой-то инстру-
мент, который мог бы стать 
символом работы рестав-
ратора, на каком бы вы 
остановились? 
l Реставрация – это совме-
щение сразу нескольких наук: 
физика, химия, математика, 
геометрия, энтомология, ми-
кробиология… И все они в этой 
сфере в тесной взаимосвязи 
друг с другом. Поэтому в ре-
ставрационном деле исполь-
зуется много современного 
оборудования для различных 
анализов – рентгеновского, 
ультрафиолетового, инфра-
красного, спектрального. Боль-
ше всего мне нравится оборудо-

вание для спектрального 
анализа. Спроси-

те почему? Потому что когда я 
смотрю, скажем, на какой-то 
фрагмент картины, то визу-
ально как технолог сразу могу 
определить, что там, к при-
меру, смесь четырех красок. 
Но все же последнее слово за 
техникой. И вот я провожу 
спектральный анализ и жду 
его результатов, как ответа 
на интереснейшую загадку. И 
если он подтверждает мои вы-
воды, радуюсь как ребенок. 
l Работа над какими экс-
понатами вам запомни-
лась больше всего?
l Это было в далеком 1980 
году. Мой первый самостоя-
тельный опыт в реставрацион-
ном деле. Это была икона, спа-
сенная из пожара. От пламени 
она вся покрылась густым чер-
ным слоем копоти. Слой оли-
фы, которым икона была по-
крыта изначально, сморщился 
и закаменел так, что стал 

напоминать янтарь. 
Изобра-
жения 
под ним 
совер-
шенно 
не было 

видно. Я 
очищал ико-

ну по крупицам, 
по сантиметру. И каждый 

участок, который открывал-
ся, был словно фрагмент 

шарады. Очень хоте-
лось разгадать, какой 
же там сюжет. Это 

так увлекало, что я 
даже не заметил, 
как пролетело 
шесть месяцев. 
И когда наконец 
закончил эту кро-
потливую работу, 
привел икону в 
первозданный 
вид, окончательно 
убедился, что хочу 

выбрать профессию 
реставратора. 
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В Азербайджанском национальном музее искусств проходит выставка «Ре-
ставрация: дань прошлому, наследие для будущего», посвященная 65-ле-
тию заслуженного художника Азербайджана, реставратора высшей катего-
рии Натига Сафарова. Сегодня он рассказывает читателям нашей газеты, 
как пришел в эту редкую профессию и что считает для себя в ней главным. 
НАИЛЯ БАННАЕВА

Вы известны не только 
как реставратор, но и как 
живописец. Как обе профессии 
дополняют друг друга?

И напоследок – традиционный 
вопрос о планах… 
l Мои планы на будущее свя-
заны не столько с реставра-
ционным делом как таковым 
– там все налажено, я заложил 
определенные основы, много 
потрудился и еще поработаю, 
– сколько с воспитанием мо-
лодых специалистов. Кое-что в 
этом направлении уже сделал. 
Сейчас у меня в лаборатории 
сплошь молодые ребята, очень 
любящие свою работу. Но глав-
ная моя мечта – чтобы моло-
дежь в нашей стране могла по-
лучать высшее образование по 
специальности «реставратор». 
Я очень благодарен директору 
нашего музея Ширин Мели-
ковой, которая организовала 
здесь практику для студентов 
художественных вузов, в том 
числе в нашем отделе. Для 
студентов, которые проявля-
ют особый интерес к рестав-
рации, у нас проводятся кур-
сы. Хочу также поблагодарить 
руководство Азербайджанско-
го государственного универ-
ситета искусств за то, что они 
предоставили возможность 
своим магистрантам изучать 
реставрационное дело. В год 
эту профессию выбирают 
в среднем 2-3 человека из 
числа магистров этого 
вуза. Некоторые из них 
уже работают в нашем 
отделе, причем весьма 
успешно. 

l Мои работы хранятся в 
нашем Музее искусств, Госу-
дарственной картинной га-
лерее Азербайджана, в Музее 
археологии Норвегии в Осло 
и в частных галереях, в том 
числе в арабских странах, 
США… Конечно, времени на 
личное творчество остается 
не так уж много, но я стара-
юсь выкраивать. По оконча-
нии рабочего дня реставра-
тора обычно прихожу в свою 
творческую мастерскую и 
задерживаюсь там допоздна, 
пишу картины. Иногда – для 
себя, иногда – кому-то в по-
дарок. 

Натиг Сафаров
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Азербайджан и Узбекистан 
подали в Междуна-
родную федерацию 
футбола (ФИФА) 
совместную за-
явку на Чем-
пионат мира 
по футбо-
лу-2027 сре-
ди молоде-
жи (U-20) и 
подкрепи-
ли ее впе-
чатляющим 
спортив-
ным досье.

ТЮРКСКИЙ ТАНДЕМТЮРКСКИЙ ТАНДЕМ
Баку предлагает Олимпийский стадион, 

реконструированную арену «Тофик 
Бахрамов», «Далга Арену» на Кас-

пии и компактные стадионы ре-
гиональных центров – Гянджа 

и Лянкяран, а также в других 
регионах страны.  

Нельзя не отметить, что и на 
освобожденных территори-
ях Азербайджана активно 
продолжается восстанов-
ление спортивной инфра-
структуры, в том числе 
городского футбольного 
стадиона в Ханкенди. 
В ближайшем будущем 
арена начнет принимать 
матчи чемпионата Азер-
байджана по футболу.
Ташкент готовит кап-
ремонт «Пахтакора» 
(57 тыс. зрителей) и стро-
ит модульный стадион 

в Янгиюле. Самарканд и 
Наманган рассматриваются 

как резервные площадки.
Обе страны активно вклады-

ваются в транспорт: завершен 
маршрут Баку-Тбилиси-Карс, 

а в Узбекистане в 2024 году 
открыли хай-спид-экспресс «Ту-

рон» между столицей и Ферган-
ской долиной. 

ЭКОНОМИКА И НАСЛЕДИЕ
По расчетам АФФА и УФФ, турнир 

из 24 команд обеспечит совокупный 
туристический поток свыше 300 тысяч 

болельщиков, а прямой медиарейтинг 
региону Центрального и Южного Кав-

каза – около 1,2 млрд зрителей. Часть 
дохода планируется направить на детские 

академии, женский футбол и программу 
«Школа-стадион», объединяющую спор-

тивные классы с инфраструктурой малых 
арен. Для Азербайджана это шанс сгладить 

постковидный спад туристического сектора и 
расширить зеркало после «Формулы-1». Для 

Узбекистана – закрепить прорыв на уровне 
сборной и конвертировать футбольный бум в 

устойчивый рынок клубного маркетинга.

ПЕРСПЕКТИВЫ РЕГИОНА
В августе ФИФА разошлет кандидатам первый 

перечень критериев устойчивости. Инспекторы 
прибудут в Баку и Ташкент осенью, а окончательное 

голосование Совета назначено на март 2026 года. 
Конкуренцию тюркскому тандему, по инсайдерской 

информации, могут составить Чили и Парагвай, а также 
объединенная заявка Саудовской Аравии и Египта.

Если проекту дадут зеленый свет, обе страны получат 
уникальное окно для синергии: Азербайджан – управлен-

ческий опыт и уже готовые площадки, Узбекистан – расту-
щий рынок и волну энтузиазма после выхода на взрослый 

мундиаль. Соединенные логотипы на плакатах U-20 World 
Cup 2027 могут стать не просто атрибутом турнира, а визуаль-

ной метафорой новой евразийской траектории футбола.
Для регионального спорта это будет эквивалент еще одного 

Шелкового пути – на сей раз покрытого искусственной травой 
и освещенного прожекторами ФИФА. Не исключено, что моло-

дежный мундиаль может стать прологом для подачи совместной 
заявки на проведение взрослого Чемпионата мира по футболу. 

Возможности и опыт для этого уже имеются.

Ассоциация футбольных 
федераций Азербайджана 
(АФФА) и Узбекская федерация 
футбола (УФФ) практически син-
хронно объявили, что направили 
в ФИФА полный пакет документов 
на право провести молодежный 
мундиаль U-20 в 2027 году. В по-
следних релизах подчеркивается, что 
ставка делается на общий культурный 
код, устоявшуюся инфраструктуру и 
успешный опыт крупных турниров. По 
регламенту ФИФА окончательное реше-
ние ожидается весной 2026 года после 
инспекционных визитов.

ПРОТОКОЛ ДИПЛОМАТИИ СПОРТА
Новость о заявке органично вписалась в 
повестку недавнего визита президента Узбе-
кистана Шавката Мирзиеева в Баку. Во время 
встречи в Зангиланском районе он лично 
поздравил Ильхама Алиева с сенсационной 
победой сборной Азербайджана на домашнем 
чемпионате мира по мини-футболу, добавив, что 
до большого футбола остался всего шаг. Теплый 
жест стал символичным прологом к будущему 
футбольному партнерству двух стран.

УСКОРЕНИЕ ПО-АЗИАТСКИ
Узбекистан прошел путь от локальных стартов до кон-
тинентальной арены:• Кубок Азии U-23 2022 г. – первый крупный турнир 
АФК в Центральной Азии, финал на «Миллий» в Таш-
кенте собрал 35 тысяч зрителей•  Кубок Азии U-20 2023 г. – турнир принес хозяевам 
долгожданное «золото» и стимул академиям страны•  Азиатские молодежные игры-2025 – возведение нового 
28-тысячного стадиона в Янгиюле и единого кампуса спорта 
уже на финише.
Кульминацией стал исторический выход национальной сбор-
ной на ЧМ-2026: нулевая ничья с ОАЭ в июньском отборочном 
финале гарантировала «Белым волкам» второе место в группе 
и прямой билет в Канаду, Мексику и США. На клубном уровне 
английский «Манчестер Сити» подписал 21-летнего защитника 
Абдукодира Хусанова, воспитанника ташкентского «Бунедкора» – 
первая проба пера узбекского профессионала в гвардейском клубе 
Пепа Гвардиолы.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Европейские игры-2015 – первый вектор масштабной   
модернизации спортсооружений, почти 6000 атлетов 
из 50 стран
Исламские игры солидарности-2017 – 20 видов спорта 
и рекордные 75 золотых медалей хозяев
Европейский юношеский олимпийский фести-
валь-2019 – более 3900 спортсменов из 48 стран
Финал Лиги Европы-2019 и четыре матча 
ЕВРО-2020 на Олимпийском стадионе 
(68 700 мест)
Гран-при Формулы-1 – ежегодное шоу ско-
рости на улицах столицы с 2016 года

Все это дало Баку не только готовые 
площадки для футбола, легкой атле-
тики и водных видов, но и между-
народный персонал, отточенные 
логистические схемы и репута-
цию резервного аэродрома Со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) и Меж-
дународного олимпийско-
го комитета (МОК).

ЗА ПОСЛЕДНЕЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ СОЗДАНА 
ПРАКТИЧЕСКИ ПОЛНАЯ ПИРАМИДА ОБЪЕКТОВ – 

ОТ КВАРТАЛА ДЕРЕВНИ АТЛЕТОВ ДО ТРАССЫ «BAKU 
CITY CIRCUIT». ПЕРЕЧЕНЬ УЖЕ ВОШЕДШИХ В ИСТОРИЮ 

ФОРУМОВ ВПЕЧАТЛЯЕТ:

АЗЕРБАЙДЖАН: 
ВИТРИНА АРЕН

ТОЧКИ ОПОРЫ 
ЗАЯВКИ

ТУ
РНИР ИЗ 24 КОМАНД ОБЕСПЕЧИТ

ТУ
РИ

СТ
ИЧ

ЕС
КИЙ ПОТОК СВЫШЕ 300 ТЫСЯЧ БОЛЕЛЬЩ

ИКО
В
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